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 कानून  के  रूप  में  लाने  क ेबजाए  श्राप  ने  ग्रनुदा रता
 का  परिचय  दिया  ।  इसलिए  पूरे  राज्य  सभा  का
 विवाद  पढ़ने  के  बाद  मेरे  मन  पर  बहुत  असर  हुआ  ।  ,
 और  उस  वक्त  हल्ला  किया  गया  कि  यह  मोनो-
 गेमी  के  खिलाफ  मामला  जा  रहा  है  ।  यह  हल्ला
 कर  के  यह  उदारवादी  जो  प्रथा  है  इस  को  खत्म
 कर  दिया।  लेकिन  मैं  कहना  चाहता  इदुकी  मोनो
 गमी  का  और  उस  का  क्या  सम्बन्ध  है?
 बच्चा  ऐनकरेज  करता  है  क्या  बल्ले  जि टिने सी  ?
 बच्चा  और  बच्ची  तो  नहीं  करते  हैं।  तो  श्राप
 लोग  सजा  किन  को  दे  रहे  हैं  ?  श्राप  जिन  को
 सजा  देना  चाहते  हैं  उनको  तो  दे  ही  नही  रहे  हैं

 इस  के  मामले  में  अंतिम  बात  मैं  कहना
 चाहता  हूं  कि  इंग्लैंड  में  एक  श्र  से  बच्चों  के  बारे
 में  जो  कानून  हैं  उन  में  एक  बरसें  से  परिवर्तन न
 होता  जा  रहा  है  ?  और  “चाइल्ड  ला”  नाम
 से  जो  किताब  मैंने  पढ़ी  है  उस  से  पता  चला  कि
 इम  तरह  की  दो  संत तियों  में  जो  एक  किया  गया
 है  वह  इंग्लैंड  के  कानून  में  अरब  खत्म  हो  गया  है  |
 इसलिए  ऑ्रनौरस  और  कोरस  बच्चों  के  बीच
 में  जो  भेदभाव  किया  जाता  है  वह  अंग्रेजी  कानून
 की  निगाह  में  खत्म  हो  गया  है  1

 इसलिए  हमारी  प्राचीन  परम्पराश्रों  को
 ध्यान  में  रखते  हुए  अगर  इसके  बारे  में  गहराई
 में  जा  कर  सोचेंगे,  और  जैसा  कि  मंत्री  महोदय
 ने  कहा  है  कि  इस  का  सभी  पतलूनों  से  विचार

 होना  चाहिए  ,  दूसरे  जो  कानून  हैं  उन  के  बारे
 में  भी  विचार  होना  चाहिए,  तो  मैं  उन  की
 भावना  से  सहमत  हूं  श्र  इसलिए  इन  का
 संशोधन  मानने  से  मुझे  कोई  एतराज  नहीं  है  ।  मंत्री

 महोदय  से  केवल  इतनी  ही  प्रार्थना  है  कि  जिस
 उदारवादी  दृष्टिकोण  से  इस  विधेयक  पर

 हम  लोग  विचार  कर  रहे  हैं  उसी  की  रोशनी
 में  श्राप  लोग  हिन्दू  स़्टेशन  एक्ट,  हिन्दू  प्रकाशन

 एक्ट,  हिन्दू  मैरिज  एक्ट,  या  दूसरे जो  भी  कानून
 हैं  उन  पर  भी  विचार  कीजिए,  मैं  गैर-हिन्दू
 लोगों  के  बारे  में  इसलिए  नहीं बोल  रहा  हूं  क्यों
 कि  मेरी  राय  है  कि  उन  के  समाज  के  जो  सुधारक
 हैं  उन्हें  ही  दस  में  पहल  करनी  चाहिए  q  नगर मैं
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 बोलूंगा  तो  ग़लतफ़हमी  उत्पन्न  हो  सकती  हैं।
 इसलिए  नहीं  बोल  रहा  हूं।  लेकि।  तप्त  के
 पीछे  मेरो  जो  मंशा  है  यदि  उस  को  सात  मानने
 को  तैयार  है  को इन  के  संशोधन  को  मानने
 में  मुझे  कोई  एकता  नहीं  है  1

 MR.  CHAIRMAN:  Mr.  M.  com  Daga
 may  please  move  his  amendment  to
 his  amendment.

 SHRI  M.  C.  DAGA:  Under  rule  145,
 I  beg  to  move  the  following  amend-
 ment  to  my  amendment:

 for  “3rd  August.  1974."  subs‘itute
 -“4th  December,  1974.”

 MR.  CHAIRMAN:  The  consent  is
 given  under  the  rule,  and  the  amend-
 ment  has  been  moved.

 The  question  {s:
 for  “3rd  August,  1974.”  substitute

 “4th  December,  1974”
 The  motion  was  adopted.

 MR.  CHAIRMAN:  The  question  is:

 “That  the  Bill  be  circulated  for
 the  purpose  of  eliciting  opinion
 thereon  by  the  4th  December,
 1974,”

 The  motion  was  adopted.

 MR.  CHAIRMAN:  No  cather  motion
 is  necessary  with  regard  to  this  Bill
 at  the  moment.

 6.37  hrs.
 SECOND  WAGE  BOARD  RECOM-
 MENDATIONS  FOR  SUGAR  _IN-

 DUSTRY  BILL

 SHRI  D.  K.  PANDA  (Bhanjana-
 gar):  I  beg  to  move:

 &e  “That  the  Bill  to  provide  for  im-
 plementation  of  the  recommenda-
 tions  of  the  Second  Wage  Board  for
 Sugar  Industry  in  India  and  to
 make  it  statutory  with  a  view  to
 maintain  industrial  peace  in  Sugar
 industry  in  the  country,  be  taken
 into  consideration.”
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 Mr,  Chajrman,  Sir,  |  the  second
 Wage  Board  Recommendations  for
 Sugar  Industry  Bill,  1971  was  intro-
 duced  in  the  year  97l,  when  the
 workerg  were  denied  the  right  {o  re-
 ceive  an  enhanced  DA  from  the  sugar

 that
 wners  even  after  1971;  and  in

 that/  very  note  given  .in  that  report,
 it  had  been  mentioned  that  the  Gov-
 ernment  requested-the  -nillowners  to
 implement  the  Wage  Board  recom-
 mendations.  Therefore,  in  view  of
 the  necessity  for  expeditious  imple-
 mentation  of  the  Wage  Board  recom-
 mendations,  it  became  necessary  to
 bring  such  a  Bill  inf  this  august
 House.

 The  Government  also,  several
 times  in  the  past,  made  a  Ceclaration
 to  the  effect  that  all  the  Wage  Board
 recommendations  relating  to  the  coal-
 mines,  tea  plantation  workers,  jour-
 nalists  and  so  many  others  should  be
 implemented.  In  about  2  to  3  cases
 where/  the  Wage  Boards  were  «et  up,
 it  was  found  from  experience  that
 the  millowners  in  every  field  were
 not  going  to  implement  and  respect
 the  recommendations  of  those  Wage
 Boards.  Therefore,  in  1972,  the  Gov-
 ernment  made  an  announcement  that
 they  were  going

 tof
 make  all  these

 recommendations  relating  to  all  those
 2  to  43  Wage  Board  recommenda-
 tions.  statutorily  binding  on  the  own-
 ers  so  that  their  expeditious  imple-
 mentation  could  easily  be  achieved.
 But  the  Government,  after  so  many
 years,  did  not  bring  any  Bill  to  that
 effect,

 Here,  inf  this  case,  as  far  as_  the
 present  Bill  is  concerned,  certain
 facts  are  necessary.  It  was  plblish-
 ed:  on  8-7-1970,  and  this  was  to  be
 implemented.  It  was  to  come  _  into
 force

 ‘i
 om  ‘1-11-1969,  This  was  to

 remain/  in  force  up  to  30-10-74.  So,
 the  question  arose,  whether  now,  at
 this  stage,  it  has  any  _  significance.
 Yes,  it  has  its  own  significance,  In
 Andhra,  these  Wage  Board  recom-
 mendations  were  implemented  from
 ‘1972.  In  Orissa,  in.  all  the  three/
 sugar  mills,  they  were  implemented

 7
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 only  from  l-i-72  and  in  many  other
 States,  they  were  implemented  cnly
 from  -ll-7l.  This  is  also  evident
 from  the  request  made  by  ‘he  Natio-
 na]  Federation  of  Cooperative  Sugar
 Industries  to  all  its  constituent  fac-
 tories,  that  at  least  they  should  pay
 the  wages,  and  enhanced  DA,  acccrd-
 ing  to  the  Wage  Board  recommend-
 ations,  from  97l.  There  was  a  cir-
 culur  order  to  that  effect  from  the
 Federation.  Therefore,  the  coopera-
 tive  sugar  industries  in  certain  cases,
 not  in/all,  implemented  the  Wuge
 Board  recommendations  from  ‘1971.
 Now,  the  enhanced  DA  and  _  other
 amenities  which  the  vorkers  were
 entitled  to,  under  the  ‘Wage  Board
 recommendations,  were  due  to  them
 from  lst  November,  969  til!  97  in
 some  [eases  and  till  ‘1972,  in  some
 oiher  cases.  So,  arrears  ure  now  due
 and  this  runs  into  crores  of  rupees,
 in  the  shape  of  enhanced  DA.  The
 workers  were  deprived  uf  this  dur-
 ing  the  years  969  to  1972/  'Ihcre-
 fore,  once  it  is  made  statutorily  bind-
 ing  on  the  mill-owners,  it  will  be
 very  easy  fo:  the  workers  to  recover
 these  arrears  which  amount  to  crores
 of  rupees.  So,  what  I  want  to  stress
 is,  for  the  purpose  of

 no
 ent  of

 arrears,  it  becomes  absolutely/  neces-
 sary  that  the  Bill  has  to  be  passed
 here.

 Now,  since  957  these  Wage  Boards
 were  set  up  and  it  took  l4  years  for
 the  Government  to  realise  that  the
 Wage  Board  recommendations  are
 not  going  to  be  implemented  expedi-
 tiously—l4  years—and/  during  these
 4  years,  as  far  as  the  sugar  indus-
 tries  are  concerned,  they  have  been
 fleecing  the  workers.  We  know,  how
 they  are  fleecing  the  consumers  by
 increasing  the  price  of  sugar,  and
 by  paying  less  to  the  cane  growers.
 The  amounts  to  be  paig/to  the  cane
 growers  are  in  arrears.”  My  friend,
 Mr.  Narsing  Narain  Pandey  hes
 made  a  categorical  statement  here
 that  till  today,  the  amounts  due  to
 the  cane  growers,  which  are  in  er-
 rears,  amount  to  more  than  Rs.  &2-54
 crores.  The  sugar  mill  «-wiers  have
 ‘not

 ia
 the  arrears,  even  though
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 sugar  was  supplied  sometime  ago.
 So,  the  present  arrears  amyunt  to
 about  Rs.  54  crores.  These  sugar  mill
 owners  have  been  exploiting  the  con-
 Sumers,  workers  and  the  -cane  grow-
 ers—it  is  a  three  pronged  attack--and
 they  have  also  been  /exploiting  the
 Government  Exchequer  by  not  paying
 the  road  cess  excise  duty  ‘and  other
 duties.  Thus,  if  we  give  them.a
 handle,  they  will  continue  their  ex-
 ploitation.  They  have  continued  this
 exploitation  for  the  Jast  more  than
 hundred  years.  Even  after  independ-
 ence  the  same.  policy}  has  continued.
 Even  though  the  Gove:nment  make  tall
 talk  of  the  nationalisation  of  the  sugar
 industry,  which  is  considered  to  be  a
 panacea,  they  are  not  forthcoming  with
 any  Bill  for  the  nationalisation  of  the
 Sugar  industry.  Even  though  the  UP
 Government  have  sent{a  draft  Biil  to
 the  Centre,  they  have  not  received
 the  comments  of  the  Central  Govern-
 ment  so  far.  What  is  the  reason  for~-
 this  delay?  All  the  three  parties,
 namely,  the  sugarcane  rowers,  the
 workers  in  the  sugar  mills  and  the
 consumers,  all  these  three/are  being
 exploited  for  years  together  and  the
 beneficiaries  are  sugar  barons  like
 Nivedia,  Modi  or  Birla,  who  have
 earned  profits  to  the  tune  of  Rs.  72
 crores.  Why  should  we  not  natio-
 nalise  this  monopoly  sugar  industry?

 On  the  ‘16-2-73  all  the]  three  cen-
 tral  trade  unions,  namely,  the  INTUC,
 AITUC  and  HMS,  passed  a  resolu-
 tion  demanding  the  immediate  natio-
 nalisation  of  the  sugar  industry.  So,
 unless  the  Government  have  some
 deliberate  intention  not  to  do  39,  un-
 less  they  /have  some  secret  relation-
 ship  with  the  sugar  lobbies,  unless
 they  have  succumbed  to  the  pressure
 or  blackmail  of  the
 there  is  absolutely  no  reason  for  not
 nationalising  the  sugar  industry,.
 which  is  in  the  private  and  co-opera-
 tive  sector.

 sugar  barons,

 Reconimendations  for
 Sugar  Industry  Bill

 Government  are  now  depending  on)
 the  Industries  (Development  and  Re-
 gulation)  Act  for  dealing  with  the
 sugar  industry.  Whenever  any  mill
 is  sick,  they  take  it  over  by  paying
 Rs.  3  crores  to  4  crores  to  the  sugar
 magnates  even  though  they  say  not
 be  worth  more  than  Rs.  59  Jakhs  poe= cause  the  machinery  is  wid,
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 MR.  CHAIRMAN:  He  is  going  cat-

 (

 the  scope  of  his  Bill.

 SHRI  D.  K.  PANDA:  I  am  trying  to
 show  that  unless  there  is  nationalsa-
 tion  of  the  industry,  the  object  can-
 not  be  achieved.  Anyhow,  I  will  not
 deal  with  that  aspect.

 The  policy  so  far  follow2d  by  the
 Government  have  given  encourage-
 ment  to  the  sugar|  | barons  to  exploit
 the  workers,  who  are  the  Jowest  paid
 workers  compared  to  any  other  in-
 dustry  in  India.  The  sugar  industry
 being  the  second  biggest  industry,
 next  only  to  cotton  textile  industry,
 if  it  is  taken  over  lakhs  and  iakhs  of
 workers  will  be  benefited./  There-
 fore,  I  request  that  this  demand.  for
 nationalisation  should  be  accepted.

 I  demand  only  three  things.  First-
 ly,  it  should  be  statutorily  made  bind-
 ing  so  that  the  workers  can  realise
 them.  Secondly,  the  Government
 should  immediately  come  forward
 with  a  Bill  for  the  nationalisation  of
 the  sugar  industry.

 MR.  CHAIRMAN:  That  is  not  in

 (oe

 Bill.

 SHRI  D.  K,  PANDA:  I  am  suggest-
 ing  that  to  the  Government.  The
 Government  should  completely  free
 itself  from  any  such  criticism  that
 they  are  hand  in.  glove  with  the  for-
 ces  which  are  against  :.ationalisation
 and  that,  only  at  the  time  of  elections,
 they  declare  thaf  they  will  come  for-
 ward}  with  a  Bill  for  nationalisation
 of  sugar  industry.  Be  done  with  it
 for  all  times  to  come.  It  is  only  to
 save  the  face  of  the.  Governrnent  thst
 I  am  saying  these  things.  Let  the
 wisdom  dawn  on  them.
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 Now,  the  third  thing  is  that|en  6tHt |
 Décember,  -1978,  a  tripartite  body  was
 set  up  and  they  gave  some  :nterim
 relief  to  the  sugar  industry  workers.
 The  Government,  at  that  time,  pro-
 mised  @hat  this  interim  relief  will
 continue  till

 ite
 ,  974  and,  before

 that,  a  bipartite/  machinery  will  be
 set  up  for  wage  revision  in  view  of
 rise  in  prices  of  every  thing,  The
 Government  made  a  promise  that  a
 bipartite  machinery  will  be  appoint-
 ed.  Though  four-  months  have  elaps-
 ed,  the  bipartite  machinery  has  yet
 to  be  set  up.  We  are|left  only  with
 two  months  and,  by  June,  the  inte-
 rim  relief  award  given  by  the  tripar-
 tite  body  will  come  to  an  end.  So,  I
 demand  that  immediately  a  bipartite
 machinery  should  be  set  up  and  it
 should  be  directed  to  submit  its
 award  within

 aera
 of  two  months,

 not  beyond  that.

 With  regarg  to  the  demand  miwde
 by  the  all-India  Cane  Growers  Ass0-
 ciation  also,  ip  this  connection,  be-
 cause  the  workers  are  very  low  paid,
 with  regard  to  their  wages,  with  re-
 gard  to

 ef

 us  and  other  things,  I  de-
 mand  i

 be
 all-India  Cane  Grow-

 ers  Association’s  demand  should,  be
 accepted.  Most  of  the  Congress  peo-
 ple  alse  partieipated  there.  The
 INTUCG  which  is  the  Central  trade
 union  organisation  has  also  demanded
 it.  So,  in  view  of  the  iomand  made
 by  the  entire  country,  by|their  own
 party  people  also,  the  rogressive
 elements  and  also  by  the  INTUC  and
 the  all-India  Cane  Growers  Associa-
 tion,  I  hope,  the  Government  will  not
 come  forward  with  any  evasive  reply
 on  the  question  of  ‘nationalisation  of
 sugar  industry,

 Every  time  Mr.  F.  A;  Ahmed,  made
 a  declaration  ‘that  after  the  “hargava
 Committee  submits  the  report,  the
 Government  will  immediately  take
 into  consideration  the  question  of  na-
 tionalisation  of  sugar  industry.  But
 after  the  receipt  of  that  very  report,
 though  several  months  have  elapsed,
 still  nothing  has  come  out.)  On  the
 other  hand,  in  the  form  of  rebate  in
 692  LS—3.

 for  Sugar  Industry  Bil:
 excise  duty,  in  the  form  of  cane  ar-
 rears,  in  the  form  of  increase  in  price
 of  sugar,  so  Many’  avenues  were  left
 open  for  the  sugar  barons  to  fleece
 the  people  of  the  country  and/  to  loot
 the  Government  revenues.

 With  these.  words,  I  once  more  de-
 mand  the  nationalisation  of  sugar  in-
 dustry.

 MR,  CHAIRMAN:  Motion  moved:
 “That  the  Bill  to  provide  for  im-

 plementation  of  the  recommenda-
 tions  of  the  Second  Wage  Board  for
 Sugar  Industy  in  India  and  to  make
 it  statutory  with|  a  view  to  ma‘n-
 tain  industrial  peace  in  Sugar  in-
 dustry  in  the  country,  be  taken
 into  consideration.”

 डा०  लक्ष्मीनारायण  पांडेय  (मंदसौर):
 सभार्पात  महोदय,  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन
 करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  ।  विधि यक  के  उद् दें-
 श्यो  में  बताया  गया  है  कि  शुगर  मिल-मालिकों
 या  प्रबंधको  के  द्वारा  शुगर  के  द्वितीय  बेज  बोर्ड
 की  सिफ  रिश  को  लागू  नहीं  किया  गया  है  ।  कई
 राज्य।  में  उन  को  लागू  किया  गया  है  कौर  कुछ
 राज्यों  में  राज  तक  उन  को  लागू  नहीं  किया
 गया  है  ।  कुछ  शुगर  मिलो  के  अपनी  इच्छानुसार
 अलग  मलय  तिथियों  स,  किसी  ने  i97:  से
 कौर  किस।  ने  972  से,  उन  सिफ़ारिशों  को

 लागू  किया  है।  इस  विधेयक  में  यह  व्यवस्था
 की  गई  है  कि  शूगर  मिलों  के  प्रबन्ध ता  उन
 सिफ/रियं  के  भरती  इच्छ.नुझ/र  मनमाने  ढंग
 से  लागू  करने  के  ्र  स्वतंत्र  न  रहें,  बल्कि  उन
 को  निशात  रूप  से  लयू  किया  जाए।  इस
 वियेयक  के  द्वारा  वेज  बोर्ड  की  सिफ  रिणों
 को  लागू  करने  क॑;  प्र/क्रया  को  काबू ती  रूप
 दिया  गया  है।

 बेज  बोर्ड  द।  रा  जिस  को  जो  पद  दिया  गया  है,
 कई  शक् यार  मिलें  वह  पद  नदीं  देती  हैं  और  ने

 ही  उस  के  अनुसार  बेगम  देखी  है।  मध्य  प्रदेश
 में  ऐसे  हरनेक  शक्कर  मिलें  हैँ,  जिन  के  बारे  में
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 [डा०  लक्ष्मीनारायण  पांडेय]
 मैं  ने  पहले  भी  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  श्रावित
 किया  था।  यदि  वहां  का  कोई  कर्मचारी  आय-
 मैन  है,  तो  राज  भी  उस  को  कुली  बना  कर
 रखा  जाता  है  और  कुली  का  ही  वेतन
 दिया  जाता  है।  बेज  बोर्ड  की  सिफारिशों  को

 लागू  करने  के  बाद  जो  काम  किसी  व्यक्ति
 से  लिया  जाता  है,  उस  के  पद  का  निर्धारण
 उसी  के  अनुसार  होना  चाहिए  फ्लोर  उत्त  वेतन
 भी  उसे  के  ग्र तु सार  देना  चाहिए।  लेकिन

 शुगर  मिलों  द्वारा  उस  को  कार्य।  भिन्न  काम  का
 ग्रेड  श्र  पद  दिया  जाता  है।

 मध्य  प्रदेश  और  राजस्थान  में  कई  ऐसी
 शक्कर  मिलें  हैं,  जि-होने  वेज  बोर्ड  की  सिफारिशों
 को  लागू  करने  में  काफी  टाल-मटोल  की  है.
 और  राज्य  सरकारों  द्वारा  दबाब  डाले  जानेके

 बाबजूद  उन  को  लागू  नहीं  किया  है  |

 आज  शक्कर  इंडस्ट्री  ताबो  नहीं,  करोड़ों
 रुपये  कमाने  में  व्यस्त  है,  लेकिन  ने  तो  वह
 अपने  मज़दूर रो  को  उचित  वेतन  कौर  पर्याप्त

 सुविधायें  देती  है  कौर  न  किसानो  को न्यायोचित
 रूप  में  भुगतान  करती  है।  इस  बारे  में  हमेशा
 यह  मांग  की  जाती  है  कि  किसानो  को  उनके
 गन्ने  का  उचित  दाम  मिलता  चाहिए,  लेकिन
 शक्कर  मिल  -म।लिक  किसानों  को  भुगतान
 नहीं  करते  हैं  :  राज  भी  उन  पर  करोड़  रुतबों
 की  बकाया  है  ?  दूसरी  तरफ़  वे  लोग  थीं  सेल

 शुगर  के  द।म  बवेजा.  कर  बहुत  लाभ  उठा  रहे
 हैं  1

 शक्कर  उद्योग  में  जो  लाखो  मज़दूर  काम
 कर  रहे  हैं,  उन  के  बारे  में  वेज  बार्ड  की
 सिफ़ारिशों  को  कानूनी  जामा  पहनाकर  लागू
 किया  जाये,  तो  इस  विधेयक  का  मंशा  पूरा
 हो  सकता  है।

 राज  ही  मुझे  जावर  शूगर  मिल  के  करे-
 चारियों  की  परफ़  से  एक  पत्र  प्राप्त  हुमा  है,
 जिस  में  कहा  गया  है;

 “We  submit  to  state  that  the  re-
 levant  grades,  iie.,  Clerical  Grade  I
 for  Bankatlal  Sureka,  Supervisory
 B  for  Rafat  Mohammad  Khen  and
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 Welder  I  for  Arjun  Kumar  हे.
 Sharma,  respectively,  may  kindly
 be  awarded  to  us  with  retrospec-
 tive  effect  from  the  date  of  imple-
 mentation  of  the  II  Wage  Board
 without  any  delay.”

 यह  इस  बात  काए  उदाहरण  है  कि कई  शक्कर
 मिलों  ने  द्वितीय  वेज  बोर्ड  की  सिफारिशों  को
 कभी  तक  लागू  नहीं  किया  है।  इस  तरह  मध्य
 प्रदेश  में  एक  गोविन्दराम  तोदी  शुगर  मिल,
 महिदपुर,  है।  वहां  के  मज़दूर  सच  के  प्रधान
 मंत्री  का  एक  पत्र  मेरे  पास  कराया  है।  उन  लोगों
 ने  मध्य  प्रदेश  के  श्रम  आयुक्त  से  भी  शिकायत
 की  है  कि  उस  मिल  के  मालिक  द्वितीय  बेज
 बोर्ड  की  सिफारिशों  की  लागू  नहीं  कर  रहे  हैं,
 जिस  से  मजदूरीं  को  बहुत  हानि  हो  रही  है  ।

 7.00  brs.

 द्वितीय  वेज  बोर्ड  की  सिफारिशों  को
 I--69  से  लागू  किए  जाने  की  बात  कही  गई.

 है,  लेकिन  उन  को  कहीं  97  में  लागू  किया
 गया  है  श्रोर  कहीं  .972  में  लागू  किया  गया
 है।  कई  मिल-मालिकों  ने  राज  तक  उन  को
 लागू  नहीं  किया  है,  और  अगर  किया  भी
 है,  तो  कुछ लोगों  कों  आज  त5  छोड़  रखा  है।

 इस  प्रकार  की  स्थिति  नहीं  लानी  चाहिए
 कौर  फ्ट्र्स  प्रकार  विधेयक  में  जो  प्रस्तावित  है.
 उतर  का  कानूनी  स्वरुप  हो  जाता  है  तो  फिर
 ये  मनमानी  करने  के  लिए  स्वतंत्र  नहीं  होगें।
 न  श्रम  झा युक्त की की  उस  को  शिकायत  करनी
 पड़ेगी  ने  हमारे  श्रम  मंत्री  महोदय  को  उस  की
 शिकायत  करनी  होगी।  एक  तरफ  तो  यह
 स्थिति  है  कि  शुगर  मिल  मजदूरी  की  हालत
 खराब  हो  रही  है  और  दूसरी  तरफ  बाजार  के
 इन्दर  बातें।  हुई  मंहगाई  है,  झन्ना  प्रभाव  है,
 सारी  उपभोक्ता  वस्तुओ्रों  की  कमी  है।  उस  के
 रहते  हुए  भाप  ने  अन्तरिम  र/हत  के  नाम  पर
 शक्कर  मिलों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  को
 कुछ  दिया  या  वह  बहुत  थोड़ा  है?  लगभग

 3  लाख  से  ऊपर  मजदूरों  को  संख्या  बनती  है।
 झगर  हम  सारे  देश  के  मजदूरों  की  संख्या  दें
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 तो  बहुत  बड़ी  संख्या  में  शक्कर  इंडस्ट्री  में  काम
 करने  वाले  मजदूर  है  वे  लाखों  टन  शक्कर
 चंदा  करते  हैं  धौर  उसे  श्राप  बाहर  निर्यात  भी
 करते  हैं।  जिन  मजदूरों  के  द्वारा  हम  बाहर
 शक्कर  का  निर्यात  कर  के  विदेशी  मुद्रा  का
 अरजन  करते  हैं  उन  के  हितो  का  संरक्षण  हम
 नहीं  कर  पाये  हैं  बाबजूद  इस  के  कि  हम  ने
 इस  प्रकार  की  सिफारिश  की  है।  हम ने  भ्रन्तरिम

 राहत  की  बात  की  है।  जून  974  के  अन्दर
 अन्तरिम  राहत  की  बात  समाप्त  होने  जा  सही  |
 आप  ने  कोई  ऐसी  मशीनरी  कब  तक  बनाई  नहीं
 है  जो  भागे  इन  के  बारे  में  विचार  कर  सके
 कि  आगे  चल  कर  इन  मजदूरों  की  वे  तन-वृद्धि
 किस  प्रकार  से  होगी,  किस  प्रकार  से
 इनके  मंहगाई  भत्ते  के  इन्दर  वृद्धि  हो
 सकती  है?  इन  को  जोर  कौन  से  लाभ
 मिलने  वाले  हैं?  इन  सारी  बातों  क ेऊपर  और
 इन  सारी  परिस्थितियों  के  ऊपर  आप  ने  विचार

 नहीं  किया  है।  द्वितीय  वेतन  भ्रायोग  से  भी  वे
 अभी  तक  पूरी  तरह  लाभान्वित  नहीं  हूं  पाए  है।
 इसलिए  मेरा  आप  से  निवेदन  है  कि  जहां
 तक  शक्कर  मिल  मालिकों  का  सम्बन्ध
 है  श्राप  कड़ाई  से  इस  चीज  को

 कानूनी  स्वरुप  दे  कर  उनसे  उनका
 'पालन  नहीं  करवाते  हैं  तो  ये  मनमानी  करेंगे
 ये  मजदूरों  के  पदों  के  इन्दर  भी  परिवर्तन  करते

 हैं  जैसा  मैं  ने बताया  कि  ट्राइवर  है  तो उस  को

 कुली  बता  कर  रखा  है,  श्रायलमेन  से  तो  उस
 को  जम दूर  बना  कर  रखा  है।  भ्रमर  ड्राप
 चैक  कसे  तो  कई  शक्कर  मिलों  के  इन्दर

 इस  प्रकार  की  बात  सामने  ज़रा  सकती  है  ।

 इस  प्रकार  से  भी  वे  मिल  मालिकों  लाखो  रुपया
 नाजायज  तौर  से  कमा  रहे  हैं  शौर  मजदूरों  का

 अहित  कर  रहे  हैं।  इसलिए  झ्रावश्यक  है  कि

 इन  सारी  सिफारिशों  को  लागू  करने  के  पहले
 एक  ऐसी  मशीनरी  हो  जो  जाकर  सब  जगह
 देखे।  राज्योंके  ऊपर  श्राप  छोड़ते  हैं  कि  राज्यों  को
 श्रम  विभा  ग  हुँ।  लेकिन  राज्यों  के  श्रम  विभाग
 वाले  इन  बातों  पर  कई  बार  ध्यान  नहीं  देते  हैं।
 बाप  उन  को  निर्देश  दें  सकते  हैं  कि  वे  ठीक  प्रकार
 से  इस  को  दे  वें  कौर  जो  मजदूरों  की  शिकायतें
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 हैं  उन  को  दूर  कराएं  ।  जो  कानून  है  उसका
 ठीक  तरह  से  पालन  हो  रहा  है  या  नहीं  हस  बात
 को  वे  देखें।  केवल  वे  4  बोर्ड  का  सबाल  ही
 नहीं,  दूसरे  मामले  भी  हो  सकते  हैं,  प्राविधि
 फंड  के  मामले  हो  सकते  हैं,  कौर  दूसरे  मामले  भी
 हो  सकते  हैं।  लेकिन  यह  चूं  कि  वे  /  बोर्ड  से  ही
 संबंधित  है  इसलिए  इस  समय  में  केवल  इसी
 के  ऊपर  अपने  वि  आर  सामने  रखता  चाहता
 हूं  कि  जानबूझ  क!  इस  का  पालन  न
 करने  की  दृष्टि  से  श्लोक  मजदूरों  को  इस  का  लाफ
 न  मिले  इस  दृष्टि  से  वे  ऐसी  कर  रहे  हैं  भोर
 मेरा  भाप  से  निवेदन  है  जिन  जिन  मिलों  के  भ्रमर
 ऐसा  हो  रहा  है  चाहे  वह  मध्य  प्रति  की  महिदपुर
 मिल  हो  या  जावरा  की  मिन  हो,  राजस्थान
 उड़ीसा  या  झान्घ्र  प्रदेश  की मिल  हो  उन  सब
 को  आप दें  वें  कि  i969  से  इस  की  सिफारिशों
 को  लागू  करने  की  बात  कही  गई  है,  969
 से  जिन्होने  इस  को  लागू  नहीं  किया  है  उन  से
 इस  को  लागू  करवाए  और  मजदूरों  को  969
 से  इन  को  लाभ  मिले,  इस  बारे  में  आप  उन
 को  प्रदेश  दें  ज़ोर  इस  को  कानूती  स्वरुप  दे

 ऐसा  मेरा  मत  है।  क्योंकि  राज  शक्कर  मिलों
 में  काम  करने  वाले  मजदूरों  की  स्थिति  ठीक

 नहीं  है  उनका  शोषण  हो  रहा  है?  आप
 इनका  शग  बन्द  करें,  उनके  हितों  का  संरक्षण
 करें।

 SHRI  B.  V.  NAIK  (Kanara):  I  have
 gone  through  the  Bill  presented  by
 Shri  (D  Panda.  293  far  as_  the
 wording  of  Shri  Panda’s  Bill  is  con-
 cerned,  while  it  is  well-meaning  as
 far  as  the/  applicability  of  the  recom-
 mendations  of  the  Second  Wage  Hoard
 for  sugar  industry  is  concerned,  the
 wording  also  contains  this  idea  that
 this  should  be  done  statutorily  obliga-
 tory  with  a  view  to  maintaining  in-
 dustrial  peace  in  the  sugar

 fe
 eeuid

 It  is  in  regard  to  that  that/I  would
 like  fo  ask  a  few  questions  of  clarifi-
 cation.  Today  industrial  peace  in  this
 country  hag  to  be  bought  bit-by-bit  ‘in
 every  industry  including  the  Indian
 Railwdys  which  {s  in  sort  of  a  well-
 organised,  well-knit,  system  in  which
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 (Shri  8.  v.  Naik]
 there  is  a  sort  of  an  all-India  trade
 union  organisation./’  But  you  make
 the  industrial  peace  a  sort  of  price for  the  improvement  of  the  condi-
 tions  of  the  labour.  I  feel  that  the
 Mover  of  the  Bill  has  in  a  very  subtle
 way  tried  to  show  a  mailed-fist  in
 regard  to  the  sine  qua  non  which  we
 have  in  this  country  that  we  cannot
 distribute  things  which  we  cannot
 produce.

 I  may  tell  him  that  in  industries
 like  cement,  sugar  etc.  which  are  dis-
 perseq  and  spread  over  vast  areas  it
 is  not  possible  and  it  is  a  futile  exer-
 cise  to  band  together  all  the  indus-
 trial  workers  at  any  single  point  of
 time  so  that  there  will  be  a  threat  to
 industrial  peace  and  to  industry  as  a
 whole  because  they  are  dispersed.
 The  sugar  industry  in  Maharashtra
 has  nothing  in  common  with  the
 sugar  industry  in  Uttar  Pradesh,

 There  is,  for  instance,  the  sugar
 industry  in  Bihar.  That  has  nothing
 in  common,  let  us  say,  with  the  sugar
 industry  in  Tamil  Nadu,  particularly,
 because  in  the  southern  parts  of  the
 country,  the  sugar  industry  that  has
 come  up  is  of  recent  origin,  is  of  a
 more  rationalised  structure,  of  a
 more  standardised  production  both  in
 regard  to  the  cane  as  well  as  the  ulti-
 mate  yield.  In  Maharashtra,  they
 have  not  been  able  to  go  anywhere

 ‘near  Boe  to  2  per  cent  of  the  yield.

 The  sugar  industry  is  a  paying
 proposition.  But  the  same  _  cannot
 be  said  with  regard  to  the  age  old
 industry  in  the  Gangetic  belts  of
 this  country.  This  was  one  of  the
 principal  points  which  I  wanted  to
 make.  Any  attempt  made  hy  the
 leaders  of  the  labour  or  by  the  leaders
 of  public  opinion,  in  order  to  barter
 industrial  peace  at  the  cost  of  the
 productivity,  would  be  self-defeating
 and  neither  the  interest  of  the  wor-
 kers  nor  the  interest  of  the  industry
 nor  the  interest  of  agriculture  which
 is  closely  linked  up  is  served  by  that.
 That  means  the  interests  of  the  agri-
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 culturists  who  are  closely  linked  up
 with  the  agro-based  industry  would
 not  be  served  by  a  constant  and  re-
 peated  threat  of  strike  from  time  to
 time  that  is  held  out  in  respect  of
 the  production  that  we  are  under-
 taking.

 The  point  I  was  trying  to  make
 was  that  a  time  has  come  when  pro-
 ductivity  has  to  be  linked  up  not
 only  with  the  wages  of  labour  but.
 also  with’  the  industrial  peace  in
 respect  of  a  particular  industry—
 whether  it  be  in  the  private  sector
 or  in  the  public  sector.

 In  respect  of  the  industrial  workers:
 in  the  sugarcane  industry,  it  is  again
 linked  up  with  two  basic  things.  In
 this  country,  we  are  yet  to  evolve  a
 uniform  and  wholly  applicable  natio-
 nal  wage  and  price  policy.  Whether
 it  is  the  wage  for  the  cement  indus-
 try  or  it  is  for  sugar  or  for  the
 textile,  there  have  been  wide  dispari-
 ties.  There  are  disparities  from  the
 industrial  production  to  industrial
 production  and  we  should  be  in  a
 position  to  have  in  this  country  a
 naional  wage  and  price  policy  so
 that  an  indusrial  worker  in  any
 sector  of  our  industry  will  be  able
 to  see  that  this  is  the  fair  minimum
 which  we  will  be  in  a  position  to
 pay.  Will  various  industries  be  in

 a  position  ¢o  link  up  the  wage  to  the
 production?  One  of  the  things  in
 respect  of  the  sugar  factories  is
 that,  like  any  other  industry,  there
 is  a  large  number  of  unconfirmed
 people.  Even  in  respect  of  those  sec-
 tors  of  the  industry  like  the  coopera-
 tive  sugar  factories—whether  they
 are  in  Karnataka  or  in  the  State  of
 Maharashtra—there  are  a  number  of
 people  remaining  in  unconfirmed
 position.  Naturally,  they  are  not  in  8
 position  to  assert  that  the  scales  that
 have  been  prescribed  by  the  Second
 Wage  Board  are  made  avalable  to
 them.  I  feel  that  in  respect  of  these
 industries,  particularly,  in  the  coopera-
 tive  sectors,  they  account  for  ap-
 proximately  about  40  to  80  per  cent
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 of  the  fotal  production  of  sugar  in
 this  country.  There  the  Industrial
 Finance  Corporation,  the  States  Len-
 ding  Agencies,  the  State  Corporations
 and  the  States’  equity  participation
 in  their  capital  structure,  virtually
 account  for  80  to  90  per  cent  of  the
 total  capital  So,  at  least  the  States
 -as  well  as  the  Central  Government
 including  the  all-India  financial  ins-
 titutions  like  the  IF.C.,  should  be  in
 a  position  to  give  the  representation
 not  only  to  the  growers  of  cane  but
 40  the  workers,  as  per  the  constitu-
 ‘tion,  of  the  Assotiation  of  these  cor-
 porate  bodies  where  there  is  to-day
 absolutely  no  representation.  I  would
 have  appreciated  if  this  Bill  would
 provide  that  at  least  in  respect  of
 these  corporate  and  cooperative  sec-
 ‘tors  because  of  the  heavy  participa-
 tion  in  the  equity  as  well  as  the
 eapital  of  these  institutions,  they  are
 able  to  get  at  least  one-third  of  the
 -total  amount  of  the  representation  on
 the  board  of  management.  When  we
 have  been  saying  this  in  regard  to
 public  sector  and  in  respect  of  the
 other  sectors  of  our  economy  I  see
 no  reason  why  this  representation
 should  not  be  given  to  the  workers
 so  that  one-third  of  them  come  from
 the  producers  of  sugarcane,  one-third
 ‘of  them  come  from  the  producess  of
 sugar  and  the  remaining  one-third
 could  represent  the  other  interests
 -which  are  involved  in  the  capital
 and  managerial  sector  of  these
 ‘institutions.  They  would  be  in  a
 better  position  to  provide  a  balanced
 ‘mahagement  and  they  would  be  in

 a  position  to  tell  us,  in  course  of  time,
 ‘the  recovery.  There  are  today  many
 -‘complaints—of  course,  many  of  .them
 are  well-founded  and  some  of  them

 are  ill-founded—and  it  is  very  easy
 to  see  to  it  that  the  percentage  of
 ‘quota  that  is  given  for  the  market
 and  given  for  the  controlled  market
 is  manipulated  invariably  in  favour
 of  the  market  quota  and  that  sugar
 passes  in  the  market  under  the  cover
 of  black-market.  If  workers  are
 ‘there  it  will  not  be  difficult  for  us  to
 detect  these  loopholes  and  then  we

 “would  be  in  a  position  to  ensure  that
 ‘the  sugar  produced  is  invariably

 that  in  the

 for  Sugar  Industry  Bili
 made  available  to  the  consumers  at
 large.  Therefore,  I  would  suggest

 light  of  the  suggestions
 made  by  rhe  the  mover  of  the  Bill
 may  bring  forward  appropriate
 amendments  in  the  Bill.

 क्रि  रामचंद्र  (टोंक)  :  सभापति  महोदय,
 मैं  श्री  डी०  के०  पंडा  जी  के  बीच  का  जो  वेज-
 बोर्ड  की  सिफारिशों  को  लागू  करने  के  लिये
 है.  समर्थन  करता  हूं  ।  ऐसे  बिलों  को
 यहां  पर  लाने  की  गप्रावश्यकता  क्यों
 पड़ती  है  ?  इस  सरकार  की  दोहरी  नीति  के
 कारण  बारबार  ऐसे  बिलों  को  यहां  लाना
 पड़ता  है  ताकि  सरकार  का  ध्यान  उन  की  तरफ़
 श्राकषित  हो  सके  ;

 मजदूरी  बोर्ड  कौ  सिफारिशों  को  सरकार
 ने  मौन  लिया,  उस  के  लिए  कानून  भी  बन  गया,
 लेकिन  पूरे  हिन्दुस्तान  में,  सिर्फ  चीनी  मिलीं
 में  ही  नहीं,  दूसरे  उद्योगों  में  भी,  बल्कि  75
 प्रतिशत  मजदूरों  पर  लागू  नहीं  हो  संका  है  भ्र ौर
 उन  को  इस  का  लाभ  नहीं  मिल  रहां  है  इस  के

 लागू  करने  की  पूरी  जिम्मेदारी  सरकार  पर  है,
 इस  लिए  मैं  चाहता  हूं  कि  सिर्फ  चोरी  उद्योग
 ही  नहीं  बल्कि  संभी  उद्योग)  पर  यह  शीघ्र

 लागू  होना  चाहिए  ।

 सभापति  जी,  कल  रेलवे  कर्मचारियों  की
 हड़ताल  के  मामलें  पर  बहस  चल  रही  थी,  मैंने
 मंत्री  जी  का  भाषण  भी  बड़े  गौर  से  सुना  ।

 उन्होंने  बताया  कि  वेतन  प्रयोग  की  सिफारिशों
 से  40  प्रतिशत  मजदूरी  बढ़  गई  है  ।  मैं  ग्रुप
 से  पूछना  चाहता  हू,  कि  सारे  देश  में  वेतन
 आयोग  की  सिफारिशों  का  प्रभाव  कहां  कहां
 पड़ा  है,  किन  किन  उद्योगों  में  सजदूरीं  बढ़ी  है,
 किन  श्रमिकों  पर  वेतन  भ्रायोग  की  सिफारिशें

 लागू  की  गई  ह  ?

 सभापति  महोदय,  हमारे  राजस्थान  में
 भोपाल  सागर  शुगर  मिल  है,  वहां  के  मजदूरों

 की  बड़ी  दयनीय  हालत  है,  बहुत  बुरी  तरह  से
 उन  का  शोषण  किया  जा  रहा  है।  उत  को
 रुपया  देने  के  बजाएं  भ्र नाज  दिया  जाता  है,
 जो  सड़ा  गला  होता  है।  मरा  निवेदन  हैं  कि
 सरकार  की  तरफ़  से  जो  भी  कानून  या  वेतन
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 आयोग  की  सिफारिशें  लागू  हों,  वे  तुरन्त
 लागू  होती  चाहिए-चाहे  सरकारी  क्षेत्र  हों,
 राष्ट्रीयकृत  क्षेत्र  हों  या  निजी  उद्योग  धन्धे  हों।

 कल  रेलवे  की  हड़ताल  पर  जो  सदस्य  बोल

 रहे  थे-उन्होंने  कहा  था  कि  गांव  के  मजदूरों
 की,  कृषि  मजदूरों  की  बहुत  खराब  हालत  है,
 मैं  श्राप  स ेनिविदा.  करू  कि  इस  सरकार  की

 यह  नीति  है  कि  जब  रेलवे  मजदूरों  का  मामला
 जाता  है  तो  कृषि  मजदूरों  के  प्रति  सदभावना
 दिखलाती  हैश्नौर  जब  कृषि  मजदूरों  का मामला
 जाता  है  तो  जो  लोग  उद्योग  में  काम  करते

 है  उन  की  तरफ  अपनी  सदभावना  दिखलाने
 लगती  है

 श्री  बो०  पो०  नायक :  यह  बात  ठीक

 नही  है-जब  कृषि  मजदूरों  की  बात  जाती  है
 तो  नगरीय  मजदूरों  की  बाबत  कभी  नहीं  कहते  ।

 श्यो  राम  कंवर  :  मध्यावधि  चुनावों  को
 तीन  साल  हो  गए,  हमारे  यहां  दिल्ली  में  राजस्थान
 के  लगभग  3-4  लाख  मजदूर  बिल्डिंग  में
 काम  करते  हैं  दो-चार  भ्रामरी  रोज।ना  गिर
 कर  मर  जाते  हैं,  कोई  उन  को  पूछने  वाला  नहीं

 है,  ये  बड़े  बड़े  कांट्रेक्टर  प्राइवेट  तौर  से  मंत्रियों
 या  सरकार।  अफसरों  से  मिले  हुए  होते  है-
 इस  लिए  उन  का  कुछ  नहीं  बिगड़ता  |  उन  गरीबों
 के  बच्चों  क ेलिए  कोई  साधन  नहीं  है-मैंने  कई
 दफ़ा  यहां  कहा  है,  लेकिन  कोई  सुनवाई  नहीं
 होती  |

 इसी  तरह.  से  चीनी  मिलों  का  सवाल

 है-  अगर  बार  बार  गन्ने  की कीमतों  का  मसला

 यहां  जाता  है-लेकिन  उन  को  सरकार  नहीं  बढ़ा
 रही  है,  क्यों किः सरकार  का  झुकाव  मिल-मालिकों
 की  तरफ  है।  इस  लिए  मेरा  निवेदन  है  कि

 मजदूरी  बोर्ड  की  जो  सिफारिशें  है  इस  की

 लागू  करने  की  जिम्मेदारी  आप  लें  और  वह
 उन  पर  शीघ्र  लागू  होती  चाहिए  ताकि  मजदूरों
 को  उन  का  लाभ  मिल  सके  और  वे  उत्साह-
 पूर्वक  अपन  काम  कर  सकें।

 इस  के  भ्र ति रिक्त  मजदूरों  के  बच्चों  की
 पढ़ाई-लिखाई,  उक्त  को  भ्र नाज  और  दूसरी  चीजें
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 सस्ते  दामों  पर  दिए  जाने  की  जिम्मेदारी  मिल-
 मालिकों  की  होनी  चाहिए।  इसी  तरह  से

 शैड्यूल  काइट्स  कौर  शैडयूल्ड  ट्राइब्स  की
 रिजर्वेशन  का  मामला  इन  प्राइवेट  मिल-
 मालिकों  पर  भी  लागू  होना  चाहिए।  श्राप
 की  तरफ़  से  ऐसा  आदेश  निकाला  जाना  चाहिए
 कि  जितने  प्राइवेट  उद्योग  है  उन  में  भी  नौकरियों:
 में  इन  जातियों  का  कोटा  पूरा  होना  चाहिए।
 मगर  श्राप  ऐसी  व्यवस्था  ठीक  तरह  से  कर  सकें
 तो  इस  से  हिन्दुस्तान  की  जनता  को  श्राप  की
 नीतियों  से  सन्तोष  हो  सकेगा  लेकिन  श्राप  तो
 कागजी  कानून  बनाते  हैं,  उन  नीतियों  के  कार्या-
 कवित  करने  में  श्राप  का  विश्वास  नहीं  है,
 इसी  लिए  विरोधी  दल  के  लोग  आप  पर
 भ्रष्टाचार  के  आरोप  लगाते  हैं।  मेरा  प्राय  से

 अनुरोध  है  कि  सारे  मामलों  में  खोज  करें
 और  ऐसी  नीति  अपनाएं  जिस  से  मजदूरों  प्रौढ़
 मालिकों  के  बीच  में  अविश्वास  की  खाई  न

 पैदा  हो।  आप  को  ऐसी  नीति  अपनानी  चाहिए
 जिस  से  मजदूरों  को  भी  बोलने  का  मौका  न  मिल
 और  मालिक  भी  सन्तुष्ट  हों  श्राप  इस  काम
 को  करने  के  लिए  बड़ी  बुद्धिमता  से
 कार्यवाही  करें  ताकि  सारे  देश  में  खुशहाली
 आयें  किसानों  शौर  गन्ने  के  व्यापारियों  का
 आपस  में  ताल-मेल  हो,  मिल-मालिकों  कौर

 मजदूरों  का  आपस  में  तालमेल  हो  और  सारा
 काम  शान्ति  से  चल  सके।

 हमारे  जो  लोकल  मजदूर  है  जो  बिल्डिंग
 में  काम  कर  रहे  हैं  उठ  को  कम  से  कम  $10
 रुपये  मजदूरी  जरूर!  मिलनी  चाहिए,  भ्रमर  इतनी
 मजदूरी  नहीं  मिलती  तो  वे  कैसे  गुजारा  करेंगे
 इस  के  लिए  आप  ठेकेदारों  के  शेड्यूल  को
 बढ़ाइये  ताकि  वे  मजदूरों  को  ठीक  मजदूरी  दे  सके।

 श्री  न  सिंह  नरायण  बाजे  (गोरखपुर)  :
 सभापति  जी,  जो  विधेयक  श्री  डी०  के०
 पंडा  जी ने  प्रस्तुत  किया  है  उसका  स्कोप  बहुत
 ही  लिमिटेड  है  इस  विधेयक  में  केवल  यह *
 कहा  गया  है  कि  जो  द्वितीय  वेतन  भ्रायोग  की
 सिफारिश  है  उस  सिफारिश  को  लागू  करने
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 के  लिए  कानून  बनाया  जाए  कौर  बाध्य  किय।
 जाये  कि  वे  चीनी  मिलें,  चाहे  कौग्नोपरेटिव
 सेक्टर  में  हो,  ज्वाइंट  स्टाक  कम्पनी  सेक्टर  में

 हों  या  पब्लिक  सैक्टर  में  हों  वे सही  तोर  से  वेज
 बो  की  रिपोर्ट  को  लागू  करें।  लेकिन  जो
 इसका  उद्देश्य  किया  गया  है  जिसके  मातहत  यह
 छोटा  सा  संशोधन  लाया  गया  है  उसमें  उद्योग
 के  रास्ते  में  जो  रुकावट  है,  मजदूरों  को  जिस

 बातों  की  जरूरत  है  शरीर  जिसके  लिए  बेज  बोर्ड
 बना  था  उसका  क्रियान्वयन  करने  के  लिए
 विभिन्न  प्रक्रियाओं  की  तरफ  ध्यान  ऑाकषित
 किया  गया  है  -  यह  चीनी  मिलों  का
 जो  मामला  कौर  इसमें  खास
 तरीकों  से  जो  मजदूरों  का  मामला  है
 जो  करीब  तीन  लाख  मजदूर  सारे  देश  में
 कीर्ति  उद्योग  धधे  में  लगे  हुए  है  उनके  लिए
 जी  पहला  वेज  बोर्ड  बना  था  वह  26  दिसम्बर,
 957  को  बना  था  और  2  3  दिसम्बर,  96

 तक  उसकी  जो  'रिक्मन्डे  शंस  थी  उनको  लागू
 होना  था।  उसके  बाद  दूसरा  वेज  बोर्ड  जो
 बना  वह  6  नवम्बर,  965  को  बना  था
 और  उम्मीद  की  जाती  थी  कि  पांच  साल  के
 इन्दर,  जो  सात  प्वाइंटस  थे  जिनके  ऊपर  वेज
 बोर्ड  ने  अपना  पूरा  काम  शुरू  किया  था  और
 जो  उसकी  रिक््मडेशन्स  है  उनको  लागू  किया
 जाये  में  आपकी  इजाजत  से  5-7  प्वाइन्टस
 जिनको  उपर  सेकेन्ड  वेज  बोर्ड  बना  था  उनकी
 कोट  करना  चाहता  ह,

 “(i)  The  recommendations  of  fhe
 First  Wage  Board  for’  the
 sugar  industry  constituted
 by  the  Government  of  India
 by  their  Resolution  No.  WB-
 7(2)/57,  dated.  26th  Decem-
 ber,  1957,  and  Government
 decisions  thereon  as  publish-
 ed  in  Resolution  No.  WB-7
 (30)/60,  dated-23rd  February,
 1961;

 (ii)  The  principles  of  fair  wages
 as  set  forth  in  the  Report  of
 the  Committee  on  Fair  Wages;

 (iii)  The  needs  of  the  industry  in
 a  developing  economy,  includ-

 for  Sugar  Industry  Bill
 ing  the  need  for  maintaining
 and  promoting  exports;

 (iv)  Special  features  of  the  sugar
 industry;

 (v)  The  requirements  of  ‘ocial
 justice;

 (vi)  The  need  for  adjusting  wage
 differentials  in  such  a  man-
 ner  as  to  provide  incentive  to
 workers  for  advancing  their
 skill;

 (vii)  The  desirability  of  extending
 the  system  of  payment  by
 results”.

 इन  सात  बातों  को  लेकर  बज  बोर्ड
 बना  था  a  मुझे  कहते  हुए  दुख  होता  है  कि

 दूसरे  आर्गेनाइज्ड  सेक्टर  में;  चाहे  वह  सीमेंट  हो,
 चाहे  जूट  हो  चाहे  दूसरी  पब्लिक  डरते  फिर्क
 का  मामला  हो,  वहां  पर  जो  वेज  बोर्ड  बनता  है
 उसकी  रिक्मेंडशन्स  आजकल  के  महंगाई  के
 स्तर  को  देखते  हुए,  दूसरी  जरूरतों  को  देखते

 हुए.  बनाई  जाती  हैं  कि  इतने  प्वाइंट्स  पर

 महंगाई  पहुंच  मई  है  इसलिए  वेज  बोर्ड  बना
 दिया  जाये  जिससे  मजदूरों  की  हालत,  जो
 उस  कारखाने  में  काम  करते  हैं,  न्दुक्स्त  की
 जा  सके  ।  लेकिन.  मुझे  'अफसोस:  के  साथ-

 कहना  पड़ता है  कि  सेकेण्ड  वेज  बोर्ड  की  स्किट
 जो  भाई  उसके  मुताबिक  वेज.  स्ट्रक्चर को  क
 करने  की  बात की  गई  उसमें  कितना  बज

 स्ट्रक्चर  झोर  डी०  Wo  दिया  गया  ?  झ्रापको

 ताज्जुब  होगा  वहू  केवल  31.53  से  24.23
 दिया  गया,  सब  से  मिनिमम  जो  हे  वह  राज
 उनको  दिया  गया  t

 cara  चीनी  मिलों  की  हालत  क्या  है  ?
 969  से  लेकर  राज  तक  हमारी  पार्टी
 हमेशा  कहती  रही  है  कि  चीनी  के  उघोग  का
 राष्ट्रीकरण  किया  जाये  ।  इसके  पीछे
 मतलब  क्या  है  |  मतलब  साफ  है  कि  प्यार
 राज  चीनी  मिलों  का  राष्ट्रीयकरण  किया
 जाता  है,  उनको  सरकार  प्रे पने  हाथ  में  लेती  है
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 तो  समाज  का  उनके  प्रबन्ध  में  हाथ  होता  है
 और  उससे  हम  अपने  देश  के  प्रोडक्शन  को
 बढ़ा  सकते  हैं,  केन  डेवलपमेंट  की  एक्टिविटीज
 को  बढ़ा  सकते  हैं,  हम  चीनी  की  अपनी  ज्ह्स्त
 को  पुरा  कर  सकते  हैं  और  उसके  साथ  साथ
 अपना  बफर  स्टाक  बना  कर  हम  विदेशों  में
 चीनी  भेज  कर  फारेन  एक्सचेंज  अने  कर
 सकते  हैं  t

 हमारे  किसी  उद्योम  का  इतिहास  i930
 से  देखा  जाये,  भाटिया  कमेटी  जिस  समय  बनी
 थी  उसके  ज़माने  से  देखा  जाये  तो  हमारे
 केन  डेवलपमेंट  के  ऊपर  बड़ा  ध्यान  दिया  गया,
 मिलों  को  प्रोटेक्शन  दिया  गया  लेकिन  उसके
 बाद  आज  हालत  यह  हो  गई  कि  जिसके  पास
 एक  चीनी  मिल  ्  वह  श्जं  कई  मिलों  का
 मालिक  है,  लखपती  करोड़पति  हो  गंगा  है,
 एक  चीनी  मिलती  जगह  पर  पचासों  कारखाने
 उसके  पास  हो  गये  हैं  1  मैं  उद्योग  की  उन
 नीतियों  में  जाना  नहीं  चाहता  हूं,  मैं  कहना
 चाहता  हूं  कि  राज  स्थिति  यह  है  कि  हमारे
 देश  में  चीनी  खाने  बालों  की  संख्या  बढ़ती
 जा  रही है  1  भागंव  कमीशन  की  रिपोर्ट
 जो  कि  ज्ञान  सदन  में  पेश  नहों  है  लेकिन
 उसके  जो  विशेष  पहलू  हैं  वह  भ्रखबारों  में
 आ  गए  हैं,  उनको  देखा  जाए  तो  साढ़े  37  लाख
 टन  चीनी  का  कंजंफ्शन  हमारे  देश  में  है  ।
 उसके  साथ  साथ  हमारे  कुछ  कमिटनेम्ट्स  भी

 हैं।  जैसा कि  में  बार  बार  इस  सदन में
 कहता  चला  झा  रहा  हूं,  चीनी  का  उत्पादन
 जो  होता  है  और  जो  चीनी  का  वितरण  होता
 है  उसमें  बड़ी  बंगाली  होती  है  पिछले
 दिनों  मैंने  कहा  था  इस  सदन में  कि  कंजम्पशन
 फीस  जो  दिखाई  जाती  हैं  बह  25  परसेंट

 इंफ्लेंटेड  हैं,  इसको  खाद्य  मंत्री  मानते  हैं
 लेकिन  कमरे  में  मानते  हैं  ।  सदन  में  नहीं
 मानते  हैं  लेकिन  कमरे  में  जरुर  मानते  हैं
 कि  तुम्हारी  बात  सही  है  |

 इसी  कार  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि

 जहां  तक  गन्ने  की  पैदावार  की  सम्बन्ध  दे
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 हमने  कहा  था  कि  रेड- ट  लग  जाने  के  कारण
 आपका  चीनी  का  टार्गेट  43  लाख  टन  से

 ज्यादा[नहींटजायेगा  लेकिन  आपने  कहा  कि
 45  लाख  टन  बेदा  करेगे  ।  लेकिन  शब
 43  लाख  टन  चीनी  का  टार्गेट  पूरा  होते  होते
 सरकार  भी  स्वीकार  करने  लगी  कि  43  लाख,
 से  ज्यादा  टार्गेट  पूरा  नहीं  होगा  ।  अब  हमारे
 जो  कमिटमेंट्स  हैं  उनके  अलावा  साढ़े  37  लाख
 टन  हमको  अपने  कंज  शन  के  लिए  चाहिए  ।
 आज  हमारे  देश  को  विदेशी  मुद्रा  की  बहुत
 आवश्यकता  है  और  आज  चीनी  के  भाव
 देश  और  विदेश  में  बढ़ते  जा  रहे  हैं  ।  अभी

 हमारे  एक  इको ना मिस्ट  ने  कहा  है  कि  एक
 मिलियन  टन  चीनी  अग:  हम  सपोर्ट
 करते  हूँ  तो  उपने  एक  मिलियन  टन  कर्ड
 घायल  हम  अपने  देश.  में
 मंगा  सकते  हैं  जिसकी  कि  हमको  निहायत
 जरूरत  है।  लेकिन  राज  एक्सपोर्ट  का  मौका
 किसको  दिया  गया  ?  भ्रापको  जानकर  दुख  होगा,
 सारे  सदन  और  देश  को  भी  दुख  होगा  कि
 राज  हमारा  खाद्य  मंत्रालय  तय  नहीं  कर  पाया
 कि  एक्सपोर्ट  कौन  करेगा  ।  एक्सपोर्ट  चीनी
 मिल  मालिक  करेंगे  क्योंकि  वे  कहते  हैं
 कमिटसम्रेन्ट्स  तो  हमले  हैं,  हम  चीनी  7  पोर्ट
 करेगा  और  बाप  कहते  है  कि  चूंकि  फारेन  एक्स
 चेंज  की  हमको  ज  सूरत  है  इसलिए  हम  करेंगे

 ग्राम  तक  यह  मामला  गत॑  में  पड़ा  हुमा  है
 जिस  .  हम  निश्चय  नहीं  कर  पाये  हैं  a  इसका
 कोई  भी  निश्चयात्मक हल  नहीं  निकला  है।  हम
 आज  आशिक  संकट  से  गुजर  रहे  हैं,  हम  फारेन

 एक्सचेंज  पैदा  करना  चाहते  हैं,  हम  चाहते  हैं
 कि  जो  इंफलेशनरी  ट्रेड  बढ़ते  जा  रहे  हैं,
 पैसे  की  कीमत  घटती  चली  जा  रही  है  उसको
 रोकें  और  देश  में  उत्पादन  बढ़ायें
 लेकिन  हम  अभी  तक  चक्कर  में  पढ़े

 हैं  ।  मैं  कहता  हूं  कि  स्थिति  यह  नहीं  है,
 अगर  मैं  आपको  फिगर्स  बताऊं  तो  चीनी  मिल
 मालिक  दो  सौ  करोड़  रुपये  कमा  चुके  हैं  ।
 मैंने  कहा  था  कि  आप  फ्री  शुगर
 की  नीति को  छोड़  दें  ।  आप  कोस्ट  स्ट्रक्चर
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 को  देखिये  ।  भाप  रिकवरी  के  पॉइंट्स  को
 ठीक  करें।  जब  तक  रिकवरी  पॉइंट्स  ठीक  नहीं
 होते,  भागे  कमीशन  भी  कहता  है  कि  रिकवरी
 डोफ्लेटेंड  होती  है।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता
 कि  जब  937  %  गन्ने  पर  ज्यादा  तवज्जह
 नहीं  दी  जाती  थी,  फर्टिलाइज़र  नहों  मिलता
 था,  समय  पर  पानी  नहीं  मिलता  था,  दवा

 तथा  छिड़काव  शादी  का
 इन्तजाम  नहीं  होता  था  उस  समय  रिकवरी
 0  उस्सेंट  होती  थी,  लेकिन  राज  जब  कि

 यह  सब  सुविधायें  हैं,  फिर  रिकवरी  8  परसेंट

 क्यों  हो  रही  है  ?  मतलब  क्या  है  जो  कायर
 घट  रही  है  ?  दुनिया  में  और  जो  शुगर
 ोइपूसिंग  केन्द्रीय  हैं  उन  में  रिकवरी  जानने
 का  क्या.  तरीका  है  इस  की  में  ने  जानकारी

 की  ।  पता  लगा  कि  वहां  रिकवरी  जांचने
 के  लिये  टेक्नीकल  डिवाइस  उन्होने  अख्तियार
 कर  लिये  हैं।  लेकिन  हमारे  यहां  रिकवरी
 तय  करने  वाला  एक्साइज  इंस्पेक्टर  है  जा  कि

 हर  शुगर  फैक्टरी  मे  रहता  है।  उबर  चीनी
 बनते  है  तो  फिक्साइले  इंस्पेक्टर  बैड  जाता  है
 और  जितनी  चीनी  जाती  है  बोरी  से  भरते
 आते  हैं  प्रौढ़  उसके  बाद  एक्साइज  इंस्पेक्टर
 तय  कर  देता  हैं  कि  इतने  परसेंट  रिकवरी  हुई  |

 आप  ऐक् सी इज  इंस्पेक्टर  की  हैसियत  देखिये  |
 ्ापगर्  ताज्जुब  होंगा  कि  बड़े  से  बड़ा  उद्यम-
 पति  उस  शान  मेँ  नहीं  रहे  सकता  है  जैसे  एक

 मामूली  एक्साइज  इंस्पेक्टर  रहता  है  ।  उसकी

 ड्रसियत  देखते  ही  बेती  है  ।  नतीजा  यह

 होता  है  कि  रिकवरी  वहीं  डाउन ही  जाती  है।

 दूसरी  तरक  कंजम्पशन  फोर्स  को  इश्फ्लेंट
 करके  दिखाते  हैं।  इसलिये  सरकार  की  जो
 बीनी  के  बारे  में नीति  है  उस  में  परिवर्तन

 ना  चाहिये  ।  इस  वक्त  जो  नीति  है  अगर

 यही  चलती  रहेगी  तो  गन्ना  किसान  को  कभी  भी

 राहत  नहीं  मिलेगी,  ने  मजदूर  को  उचित

 मजदूरी  मिलेगा  जौर  न  राज  की  महंगाई  के

 मुबारक  उनकी  तनख्वाह  ठीक  होगी  ।
 बोनस  उनको  नहीं  मिलेगा,  रिटेनिंग  भ्र ला उन्स
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 “नहीं  मिलेगा  ।  वेज  बोर्ड  की  सिफारिशें
 लागू  नहीं  ही  सकेगी  ।  कप  की  फ्री  मगर
 की  जो  वर्तमान  नीति  है,  उस  को  छोड़ना
 पड़ेगा,  तभी  जाकर  गन्ना  उत्पादकों  और
 मज़दूरों  की  स्थिति  ठीक  होगी,  अन्यथा
 नहीं  ।

 भागने  कमीशन  की  रिपोर्ट,  श्रस्तरिम
 रिपोर्ट  5  मई  को  सरकार  के  पास  श्र  गई  |
 सरकार  कहती  है  कि  हम  रिपोर्ट  को  6  महीने
 के  अन्दर  पेश  करना  चाहते  5  मई,
 973  से  राज  तक  6  महीने  से  ज्यादा  हो
 गये  लेकिन  सदन  में  पेश  नहीं  की  गई।
 श्राप  अन्तरिम  रिपोर्ट  पेश  कीजिये  जिस  में
 शुगर  नेशनलाइजेशन  के  बारे  में  भैरव  कर्मी शन
 ने  अपनी  राय  निश्चित  की  है।  श्राप  उसको
 पेश  करने  में  क्यो  देर  कर  रहे  हैं।  मैं  फिर
 कहता  हूं  कि  अगर  केन  ग्रोधचर्स  ककी  स्थिति  को
 ठीक  करना  है  तो  उनका  जो  54  करोड़
 रु०  बकाया  मिलों  पर॑  पड़ा  हुआ.  उसको
 दिलाने  की  व्यवस्था  कराइये  ।  माननीय
 बी०  पी०  मौर्य  ने  खुद  इस  सदन  में  स्वीकार
 किया  कि  54  करीब  रु०  ह. (6  उत्पादकों
 का  मिल  मालिकों  पर  बकाया  है।  मिल  म/लिक
 जब  चाहें  मिलों  को  बन्द  कर  दें  क्योकि  वह
 बहाना  करते  हैं  कि  रिकवरी  कम  है  1  हमारी
 वित्त  उप-मंत्री  महोदया  बैठी  हुईं  हैं.  इन  को
 नहीं  मालूम  कि  कहां  से  कितना  प्रैशर
 डाला  जाता  है।  चीनी  मिल  के  मालिकों  की
 जोरसे  रिज़ा  बैंक  की  जो  क्रैडिट  स्क्रीन
 पालिसी  है  उसको  रिवाइज  कराने  के  लिये
 प्रैशर  डाला  जा  रहा  हैं।  उसके  बाद  कहा
 जाता  है  कि  इसको  कुछ  छूट  दो  ।  श्व  छूट
 अनास  की  गई  है  प्रोडक्शन  के  ऊपर  ।
 कहा  जाता  है  कि  किसान  को  तब  तक  पैसा
 नहीं  द ेसकते  जब  तक  सरकार  सही  तरीके
 से  बैंको  से  एक  निश्चित  पैसा  नहीं  दिलाती  ।
 क्या  हो  रहा  है  ?  सारा  पैसा  सरकार  का

 शौर  मिल  मालिक  हमलों,  श्राप  को धमका  कर
 चीनी  मिलीं  को  चलाते  हैं।  न  चीनी  मिलों  को
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 दुरुस्त  करते  हैं।  रिहैबिलिटेशन  के  नाम  पर,
 एक्साइज  के  नाम  पर  न  मालूम  कितना  वैसा
 लिया.।  यू०  पी०  में  भव  यह  लोग  परवेज
 टैक्स  पर  छट  चाहते  हैं  जौर  इसके  लिये  सरकार
 पर  दबाव  डाल  रहे  है  7  इसलिए  राज  कोई
 विकल्प  नहीं  है  सिवाय  इसके  कि  चीनी  के

 के  बारे  में  सरकार  एक  निश्चित
 नीति  अ्रपनाये  और  चीनी  मिलों  का  राष्ट्रीयकरण
 करे  ।  इसके  अ्रलावा  कोई  बौर  रास्ता  नहीं
 रह  गया  है  1  भ्रमर  चीनी  के  बारे  में  आत्म
 निर्भर  होना  है,  एक्सपोर्ट  कमिटमेंट  को  पूर'
 करते  हुए  फ़ौरन  एक्सचेंज  पैदा  करना  है
 तो  आपको  बफर  स्टाक  बनाना  पड़ेगा
 और  साथ  ही  डिस्ट्रिब्यूशन  मशीनरी  को

 मज़बूत  करना  होगा  ।

 सभापति  महोदय  :  यह  सारी  बातें
 माननीय  पांडे  जी,  इस  बिल  में  नहीं  हैं  ।

 थी  नरसी  नारायण  पांडे  :'मान्यवर,
 अगर  उत्पादन  बढ़ेगा,  मुनाफ़ा  होग  तू।
 केन  ग्रोश्नस  को  पैसा  मिलेगा,  मज़दूरों  का  बेज

 स्ट्रक्चर  ठोक  होगा  ।  जिस  तरह  से  आयल

 प्रोडक्ट सिंग  केन्द्रीय  ने  तेल  के  दाम  के  बारे  में
 सारी  दुनिया  को  निश्चयात्मक  तरीके  से  झुका
 दिया  है,  उसी  तरह  से  आज  जरूरत  है  कि
 बीनी  नीति  को  एसा  निधारित  करें  जिससे
 देश  को  लाभ  हो।  सारे  दुनिया  के  ग्रन्थ  जितने
 चीनी  प्रो ड्यू पिंग  केन्द्रीय  है  वह  अपन।  एक
 महाज़  बनायें,  जैसा  कि  श्री  छेदी  जगन  ने  नी

 कहा  था  कि  हमको  देर  नहीं  करनी
 चाहिये  एशियन  डेवलपिंग  कंट्रीस  जो  हैं

 उनको  प्रिया  महाज़  बनाना  चाहिये
 कौर  -तब  अगर  चीनी  का  एक्सपोर्ट  होगा
 तो  किसान  को  भी  गन्ने  का  सही  उन  मिलेगा
 और  सरकार  भी  गन्ने  के  उत्पादन  पर  ज्यादा-

 तवज्जह  देगी,  मज़दूरों  के  ऊपर  ज्यादा
 तवज्जह  देगी,  उन  के  हितों  की  रक्षा  ८:रेगी  t
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 मैं  मानता  हूं  कि  इस  छोटे  से  विधेयक  में
 बहुत  सी  जगह  हो  सकता  है  कि  राज  इस
 विधेयक  को  सटी  तरीके  से  लागू  न  किया  गया
 हो  ।  मात तीय  सदस्य  जो  इस  विधेयक  हो
 सदन  में  जाये,  चूकि  मैं  मज़दूर रो  में  +४म  करता
 हूं  मुझे  को  अच्छी  तरह  से  मालूम  था  कि
 उस  समय  रिटेनिंग  अलाउंस  के  बारे  में  और
 जो  तमाम  रिकमन्ड़ेशन्स  हैं  उन  को  लागू  करने
 के बारेमें  दो मत  थे।  लेकिन  ट्रिपारटाइट
 कानफ़रेंस  जो  29  अप्रैल,  970  को  दिल्ली  में
 हुई  जिसमें  मिल  मालिकों  के,  ?  मजदूरों  और
 सरकार  के  नुमाइन्दे  थे,  उस  में  कुछ  निश्चय
 हुए  ।  उस  निश्चय  के  मुताबिक  जो  मुझे
 खबर  है  राज  उन  सिपाहियो  को  लागू  किया
 गया  लेकिन  ग्राम  6974  में  जरगर
 8  अक्तूबर,  974  को  जो  'रिकमन्डेशन्स

 हुई  हैं,  उन  को  लागू  किया  गया,  तो  जरगर
 इनका  कहना  यह  हो  कि  श्रवण  तृतीय  वे  ज  बोर्ड
 की  घोषणा  करे  तो  कोई  अग्नि  चित  बात  नही  बही
 जा  सकी  |  लेकिन  मज़दूर  राज  वेज
 बोर्ड  नहीं  चाहते  ।  बहू  चाहते  हैं  कि
 हमारे  जो  मसले  वेज  बोर्ड  के  मसले  हैं  उन
 को  द्विपार्टछाइट  या  बाइपार्टाइट  तरीके
 से  बैठ  कर  के  दिल्ली  में  समझोता  करके

 हल  किया  जाए  ।  बेज  स्ट्रक्चर  को  चेंज  करने
 के  बारे  में  वह  भागे  बढ़ना  चाहते  हैं  बहु  हमारे
 कौर  मजदूरों  के  बीच  में  जो  य०  पी०  में  बातें
 चलती  है  वह  मैं  श्राप  को  बता  रहा  हूं।

 इसलिए  मेरी  आशा  है  कि  इन  बातों  का

 ध्यान  रखते  हुए  हमारे  श्रम  मंत्री  जी,  जो

 मजदूरों  में  चीनी  मिलों  के  काम  कर  चुके  हैं,
 उन  की  स्थिति  को  देखेंगे  शौर  देख  कर  के  जो

 चीनी  मिलों  के  मज़दूर  हैं,  जो  वेज  बोर्ड  की

 सिफारिशें  है  यदि  कहीं  पर  लागू  नहीं  हुई  हैं
 तो  उन्हें  लागू  कराने  के  लिए  अपने  प्रभाव  का

 इस्तेमाल  करेंगे।

 बाप  देखिये  कि  चीनी  मिल  मजदूर  राज

 जहा  रहते  हैं  वहां  उन  की  कया  हालत  है।
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 0  साल  हो  गए  उन  के  क्वार्टर  बने  लेकिन
 आज  तक  उन  की  लिपाई  पुताई  नहीं  हुई  है।
 एक  छोटे  से  कमरे  में  वह  रह  रहे  हैं।
 उन  मकानों  का  किराया  निश्चित  होना  चाहिए
 कौर  केज  बोर्ड  की  जो  दौर  सिफारिशें  हैं  उन
 को  लागू  करना  चाहिए  ।  माननीय  डी०  के०
 पंडा  का  इस  विधेयक  को  उसने  का  मकसद
 बहुत  साफ़  है  और  विचार  म  ज़ब्त  हैं।

 इन्होंने  कहा  है  कि  स्टे चू टरी  प्राविजन  होना
 चाहिए  ताकि  बेज  बोर्ड  की  सिफारिशों  को

 लागु  किया  जा  सके।  मैं  समझता  हूं  कि  हमारे
 श्रम  मंत्री  काफी  जागरूक  है,  वह  बड़े  प्रगतिशील
 है,  हमेशा  कोशिश  करते  है  कि  बाई
 ट्रिपाटइट  या  ट्रिपाटइट  काफे  जिस
 करक॑  जो  एनामलंीज  हैं  उनको  दूर
 किया  जाए,  झगर  प्राय  तृतीय  वेज
 बोर्ड  की  एनाउंसमेंट  नहीं  करना  चाहत  हैं
 तो  न  क  रें  लेकिन  एक  नई  वेज  नीति  एक  नया
 वेज  स्ट्रक्चर  मालिकों  और  मजदूरों  से  मिल
 कर  आप  बनाएं  जोकि  राज  की  महंगाई  को
 देखते  हुए  बने,  मिल  मालिकों  द्वारा  जो  शोषण
 किया  जा  रहा  है,  उसको  देखते  हुए  बने,  मैं

 चाहता  हूं  कि  इसके  बारे  में  श्राप  जरूर  कोई
 घोषना  करें।  मैं  पंडा  जी  से  अपील  करता  हूं
 कि  यह  अरपना  बिल  बापी:  ले  लें  क्योंकि  उसका
 जो  मकसद  था  वह  पूरा  हो  गया  है।  ऐसा
 उन्होंने  किया  तो  यह  बेहतर  होगा।

 थो  दरबारा  सिह  (होशियार  पुर)  ८

 मुझे  खुशी  है  कि  पंडा  जी  कौर  पांडे  जी  के
 दरम्यान  बात  नहीं  रह  गई  है  ।  वेज  बोर्ड

 तक  पंडा.  जी  ने  इस  मामले  को  मदद
 रखा  है।  हम  देखते  हैं  कि  जब  कभी:  वेज
 बोर्ड  बसता  है  या  कमेटी  बनती  है  या  सब
 कमेटी  बनती  है  तो  जो  असली  चीज  होती
 है  वह  डिपेंड  एक्शन  में  पड़  जाहि है।
 इस  वास्ते  नहीं  इस  मसले  का  फंसना  होना
 चाहिए  ।  जो  वेज  बोड़े  ने  सिफारिशें  की  थीं,
 उनको  लागू  नहीं  किया  गया  है  1  जरगर  नहीं
 करना  चाहते  हैं  तो  ऐसा  “बालकों  बता
 देना  चाहिए  1  श्राप  बताना-  चाहिए.  कि
 इस  में  ये  नरायण  हें  भ्रमर  इनको  दूर  करने  की
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 जरूरत  है।  965,970N  97  बोर्ड
 बनते  रहे  हैं,  उन  पर  पैसा  खर्च  होता  [चला
 गया।  वे  सिफारिशें  करते  रहे  ।  अरब  रिका-
 मास  किसी  ताले  में  बन्द  पड़ी  रहें  तो  यह  बात
 ठीक  नहीं  है  ।

 पुलिस  वाला  किसी  को  पकड़ता  है  तो.
 24  घंटे  के  इन्दर  मुलजिम को  अदालत  के
 सामने  पेश  किया  जाता  है।  उसका  चालान
 होना  होता  है  तो  व  हू  हो  जाता  है।  लेकिन
 यहां  कोई  सिफारिशों  पर  कार्यवाई  ही  नहीं  की
 जाती  है,  करनी  है  या  नहीं  करनी  है  बताया
 ही  नहीं  जाता  है  1  क्यों  रिकामेंडशेंज  को

 लागू.  नहीं  किया  जाता  है,  रुमझ  में  नहीं
 जाता  है  ।

 असली  बात  यह  है  कि  हमने  शगर  के
 बारे  में  गलत  पालिसी  इख़त्यार  की  है।
 बाजार  में  खले  में  श्राप  चाहे  जितनी  चीनी  ले
 ल।  नगर  कार्ड  पर  लेनी  है  तो मिलती  नहीं
 है,  कहा  जाता  है  कि  स्टाक  नहीं  है,  शाम  को
 जाना,  कल  कराना,  परसों  जाना  |  कहां  से
 चीनी  गोपन  मार्किट  में  इतनी  ज्यादा  शा
 जाती है  ?  एक्साइज  इंस्पेक्टर  जो  होते  हैं
 उन  से  वे  मिल  जाते  हैं  भौर  चीनी  की  चोरी
 होती  है।  जो  30  परसेंट  है  वह  70  परसेंट
 बन  जाती  है  शौर  जो  70  परसट  है  वह  30  पर-
 सेंट  बन  जाती  है।  मार्किट  में  श्राप  जितनी
 चाहो  चीनी  लें  लो,  कोई  पाबन्दी  नहीं  है।
 मजदूरों  को  इस  रास्ते  मिल  मालिक  फायदा
 देने  से  इंकार  करते हैं  क्योंकि  वे  कहते  हैं  कि
 मिल  घाटे  में  चल  रही  है  tT  मैंने  ए
 मिनिस्टर  पंजाब  में  देखा  है।  रिकवरी

 के  बे  सिस  पर  गन्ने  के  दाम  दिए  जाते  हैं।
 वे  लोग  हमेशा  रिकवरी  कम  दिखाते  हैं  t
 इस  वास्ते  कम  दिखाते  हैं  कि  गन्ने  की  कीमत.
 को  घटा  सके  शौर  खुद  फायदा  उठा  सके  |
 रिकवरी  ज्यादा  होती  है  लेकिन  कम  दिखाते
 हैं  कौर  जो  डिफरेंस  होता  है  उसको  अपने  पास
 रख  लेते  हैं।  मैं  चाहता  हूं  कि  कभी  आपे  इसके
 बारे  में  श्रीनाथ  चेकिंग  करें  रिकवरी
 दिखाने  वाले  उनके  मुलाजिम  ही  तो  होते
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 हैं।  उनको  जितनी  वे  कहत ेहैं  उतनी
 'रिकवरी  वे  दिखा  देते  हैं।  इससे  काश्तकार
 को  नुक्सान  होतो  है,  मजदूर  को  भी  फायदा
 नहीं  होता  है।  दोनों  तरफ  से  बे  लोग  मारे
 जाते  हैं,  इन  पर  मार  पड़ती  है।  क्यों  सर-
 कार  इस  पर  नहीं  सोचती  है।

 शाप  ये  भी  र्क्यी  नहीं  देखते  हैं  कि  00
 'परसेंट  भूटिलाइंजेशेंन  कपैसेटी  को  ही  1

 बहुत  कम  हो  पा  रहा  है।  ज्यादा  गेगर
 पैदावार  हों  ती  चीनी  बाहर  भी  भेजी  जा
 सकती  है  भ्र ौर  बदल  में  तेल  तथा  दूसरी  चीजें

 झा  सकती  हैं।  जो  ट्रीटीज  हमारी  हो  रहीं
 हैं  उन  सधी:  भी  ज्यादा,  फायदा  इस  तेरह
 'से  हो  सकता  है  |

 आपको  यह  भी  देखना  चाहिए  कि  जो
 कोटे  की  चीनी  है  वह  ज्यादा  मिले  ।
 बाजार  में  श्राप  चाहे  जितनी  ले  लो।

 यह  जो  कम  मिलती  है  कौर  इससे  झपकी जो
 -नुक्ताचीनी  होती  है  इससे  भी  आपको
 बचना  चाहिए।  मजदूरों  के  वास्ते  भी
 आपको  कुछ  करना  चाहिए  मजदूरों  के
 बाप  मकान  देखें  डट  पर  इंट  रखी  हुई  ह,
 बींच में कुछ कुछ  नहीं है।  उस  पर  एक  छप्पर
 बना  हुआ  है  |  उन  में  वे  रहते  हैं  7  गे  लोग

 दिन  रात  मरते हैं,  मिलों को  चलाते  है  एक
 ही  कमरें  के  उसके  मकान.  हैं  जिन  में  रहते  भी

 हैं,  रसोई  भी  पकाते  हे  और  झगर  कहूं.  उसमें
 झाग लग  जाए  तो  सब  जल  भी  भरते हैं

 इस  बिल को  एक  महदूद  बाजे  को
 सामने  रखते हुए  पेश  कयों  गया  है।  वक्त

 बहुत  भागे  चला  गंवा  है।  ..  तक  इस
 बिल  को  महदूद रखने रखने  से  कोई  फायदा  नहीं

 :  होगा  ।  आज  के  हालात  के  मुताबिक  सरकार

 कुछ  फैसले  करे।  बेज  बोर्ड  सं  भी  छुटकारा
 हासिल  किया  जाए।  तीन  बार  वेज  बोसे

 की  बसाके  पास  सिफारिशें भा  चुकी  हैं,  क्यों
 उनको  लागू  नहीं  किया  सभा  हैं  ?  भव  नए
 कंटेंट  में  श्राप  कतले लें ।  तभी  कुछ
 लाभ  हो  सकता  है।
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 जितनी.  मिलें हैं  सब  पुरानी  हो  को  हें,
 खास  कर  उत्तर  प्रदेश  की  |  झगर  राज--

 राष्ट्रीयकरण  पिंड  जी  करने  लगें  तो  थे  कहेंगे
 कि  राज  की  कीमत  हमें  दो।  झगर  इससे

 छुटकारा  पाया  जा  सकता  है  तो  हम  तैयार  हैं।
 सस्पेंशन  क्यों?  रोज  तो  वें  लूटते  हैं
 मजदूरों  को,  गरीब  किसानों  को  ?

 ह ।  मसीह  गॉरायेंज  पांडे  :  ज्वायंट
 सेक्टर  में  जी  फैक्ट्रिज  हैं  उनको  अ्ंगरटे  रोवर
 करना  है  तौ  उनकी  एसेट्स  और  क्या-
 बिलिंटीज़  .05  करा  की  है।  उसके  मुकाबले
 में  जो  उनके  ऊपर  कर्जा  है  बैक  वगरह  का  वह  भी

 इससे  भ्र धिक  है।  इस  वास्ते  श्रमिकों  एक  पाई
 भी  नहीं  देनी  पड़ेगी  है।  मुफ्त  में  आप

 नेशलमे।इजेशन  कर  सकते  हैं।

 शौ  दरबारों  सिह:  दो  चार  रुपये  दे  कर

 कर  लें  तो  ठीक  होगा।  इससे  प्रोडक्शन  भी

 बढ़  सकता  हैं।  हम  क्राइसिस  में  से  हो  कर

 गुजर  रहे  हैं।  हमे  ज्यादा  चीनी  पैदा  करनी

 चाहिए।  मजदूरों  को  हमें  इसके  लिए  इंसेंटिव
 देना  चाहिएं।  हम  राज  मजदूर गे  दलों  टैविटक्स
 इस्तेमाल  करते  हैं।  उनकी  अगर  इंसेंटिव
 दियां  जाएं  तो  बे  ज्योदा  पैदावार  करके  आपको
 दिखा  सर्वती  हैं।  उनकी  मजदूरी  को  श्रंमर
 आप  प्री डेक शंस से  बांध  दें  तो  इसके  लिए
 भीगे  तैयार  हैं।  सिक  मिल्स  को  श्राप  दुबारा

 चलि  |  दो  सौ  कर  ड़  को  मुनाफा  पोलें  उत्तर

 प्रदेश  में  वे  कर  चुकी  है।  भाव  मजदूर  क्या  करें
 जब  मिलें  बन्द  हो  जाएं?  मिल  मालिकों  ने
 उनकी  कली  का  बन्द  कर  दियां  हैं।  इसलिए

 कियां  है  कि  गेशे  की  जरूरत  उनकों  नहीं  हैं
 क्योंकि  उस  में  रस  नहीं  रहा,  रिकवरी  नहीं  हो

 संकती  है;  गन्नों  शुल्क  हों  जाए  तीं  उस  से
 रिकवरी  नहीं  हों  सकती  हैं,  मौसम  के  बाहर
 चलो  जाए  तो  रिकवरी  ज्यादा  हो  जांती  है
 क्योंकि  तब  पानी  उसका  खुश्क  हो  जाता  है।
 जब  रिंकेंवरी  ज्यादा  हीं  सकतीं  थीं  तब  भी
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 उन्होंने  गन्ना  नहीं  लिया  |  मजदूरों  को  निकाल
 ब.ह”  किया।  उधर  गन्ना  लोगों  को  जलाना
 पड़ा  है।  एक'  तरफ  किसानों  को  नुकसान  हुमा
 झोर  दूसरी  तरफ  मजदूरों  को  हुआ  क्योंकि
 उनको  ।नकी तल  बाहर  किया  गया।  जो

 एन  मलिक  है  इनको  सरकार  को  अपनी  सतह
 पर  दूर  करना  चाहिए-।  तभी  भागे  बढ़ा  जा
 सकता  है।

 इस  छोटे  से  मामले  को  यहां  ला  कर  मैं  पंडाजी
 का  मशक्र  हूं  कि  उन्होंने  हमें  अपने  विचार
 इस  मस  ने  पर  व्यक्त  करने  क;  मौका  दिया  है।

 श्री  इसहाक  सम् भरी  (ग्र मरो हा  )  :  चेयर-
 मेन  साहब,  श्री  डी०  के०  पंडा  ने  जो  बिल

 हाउस  के  सामने  पेश  किया  है,  जिस  में  उन्होंने
 शूगर  इंडस्ट्री  को  बेहतर  बनाने  के  लिए,  शौर

 उक्त  में  काम  करने  बाले  मज़दूरों  को  राहत
 देने  के  लिए,  बहुत  जरूरी  और  भ्रहम  सजेस्शन्ज़

 दिए  हैं,  मैं  उस  का  समर्थन  करात  हूं।

 शूगर  इंडस्ट्री  हमारे  देश  का  एक  बहुत
 बड़ा  उद्योग  है।  खस  तौर  पर  उन  पिछड़े
 हुए  इलाकों  में,  जो  औद्योगिक  हैसियत  से

 त्क्कीयाफता  नहीं  है।  शूगर  मिलें  हदी  एक
 तरह  से  माइक  इंडस्ट्री  ओर  माइन  फैक्टरी
 का  काम  करती  है।  हमारे  उत्तर  प्रदेश  में

 शूगर  मिलों  की  क्या  हालत  है?  मैं  दूसरी
 जगहों  के  बारे  में  ज्यादा  जिम्मेदारी  के  साथ

 नहीं  कह  सकता  हूं,  लेकिन  उत्तर  प्रदेश  के
 बारे  में  में  जानता  हूं  1  वहां  की  शूगर  मिलों
 री  जितनी  कैपेसिटी  हो  सकती  है,  सरकारी
 आंकड़ों  के  मुताबिक  आज  उन  की  कैपेसिटी
 का  पचास  परसेंट  भी  काम  में  नहीं  भा  रहा  है।
 छाप  मेर  फ़रमाइये  कि  जो  शूगर  मिलें  स्थल
 में  दस  महीने  आसानी  से  चत  सकती  है,  वे

 मुशकिल  से  छः  महीने  चलती  है।  क्यों  ?  क्या
 गे  की  कमी  है?  नहीं।  सरकारी  प्रां कड़ों
 के  मुताबिक  उत्तर  प्रदेश  में  जितना  गन्ना  पदा

 होता  है,  उस  का  सिर्फ़  i5  परसेंट  मिलों  के
 जरिए  पेरा  जाता  है  शौर  85  परसेंट  किसान

 दूसरे  तरीकों  से  भपने  तौर  पर  काम  सें  लाता

 है।  गाने  की  कमी  नहीं  है
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 क्या  भ्रांतियों  की  कमी  है?  नहीं,  कोई

 क्रि  नहीं  है।  क्या  पैसे  कौ  कभी  है  ?  जेसा कि
 कभी  श्री  पांडे  ने  कहा  है,  कह  हकीकत  है  कि
 सरकार  कौर  नेशनलइज्ड  बैंक  इतनी  फैयाज
 के  साथ इन  शूगर  मिलों  को  पैसा  देते  हैं  कि  वे
 00  करा  रुपये  से  ऊपर की  कर्जदार  हैं  t

 फिर  कया  बजह  है  ?  क्यों  नहीं  पूरी  कैपिसिटी
 काम  में  शबराती  है?  क्यों  नहीं  शूगर  मिलें  पूरे
 बत  चलती  है?

 जैसा  कि  श्री  दरबारा  सिंह  ने  कहा  है,
 शूगर  मिलों  की  मशीतें  काफ़ी  पुरानी  हो  चुकी
 हैं,  लेकिन  शूगर  मिलोंके  म  लिक  बजाए  उन
 मशीनों  को  सम्भालने  के,  उन  की  जगह  नई.
 मशीनें  लगाने  के,  जो  पैसा  उन  को  शूगर  मिलों
 से  मिलता  है,  उस  को  दूसरी  ज्यादा  मुनाफा
 देने  वाली  इंडस्ट्रीज  में  लगाते  है।  उस  पैसे
 से  शूगर  मिलों  के  बेद '  बनाने  बार  उन
 को  तरक्की  देने  के  बजाये  उस  पंस  से

 शूगर  मिल.  के  मालिकों  के  कारोबार  कलकत्ते
 भोर  बम्बई  में  चल  रहे  हैं  |  ज़ोर  हद  तो  यह  है  कि
 -में  नाम  ले  कर  बता  सकता  हूं-बाज  शूगर
 मिलों  के  मालिक  उस  पैसे  से  टूटा  खेल  रहे
 हैं,  दूसरी  तरह  की  भामदनियां  क्र  रहे  हैं।

 फिर  क्यों  शुमार  मिलों  की  हालत  बेहतर
 हो  कौर  उनकी  पैदावार  बढ़े  ?  जब  उन  की

 हालत  बेहतर  नहीं  होती  है,  तो  उस  का
 सारा  असर द।  ही  इन्सानों  पर  पड़ता  है।
 ा  तो  सरकार  पत्र  दबाव  ढाल  कर  चीनी  के
 दाम  बढ़वाकर  कंज्यूमर  पर  बोझ  डाला
 जाता  है  और  या  मजदूरों  को  धोखे  शौर
 दबाव  से  कम  पैसा  दिया  जता  है।

 शूगर  इंडस्ट्री'  की  हमारे  देश  में  यह
 बदकिस्मत।  रही  है  कि  जिस  तरह  से  शूगर
 इंडस्ट्री  को  बनाया  जाना  चाहिए,  उस

 तरह  नहीं  बनाया  गया  है।  हमारे  यहाँ  शूगर
 सिलों  का  कास  साफ़  इतना  ही  बना  लिया  गया

 है  कि  गन्ने  में  स ेरस  निकाला  ,  पकाया  ,  टीवी
 बनाई  और  बाकी  को  फेंक  दिस,  झगर  शक्कर
 के  रा  मंटीस्थिल  को  पूरे  तौर  पर  काम  में  लाया

 जाए,  तो  मैं  कह  सकता  हूं  कि  इतनी  एलाइड/
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 [ली  इसहाक  सम्भली]

 इंडस्ट्रीज  उसके  जरिये  से  चल  सकती  हैं  कि

 मगर  मिल  नहीं  शुमार  काम्प्लेक्स खड़े  हो सकते
 हैं।  मला  और  खोई  वगैरह  जो चीजें  फेंक
 दी  जाती  है,  उनके  जरिये  पे  ही  चीजें  बन.
 सकती  है,  कितने  हो  कारखाने  लग  सकते  हैं।
 लेकिन  यह  काम  प्राईवेट  भ्रांतियों  से  नहीं
 हो  सकता  है?

 श्री  मूलचन्द  डागा  :  उस  के  लिए  एक  कमेटी
 बना  दी  जाए।

 श्री  इसहाक  सम्भली  :  कमेटी  तो

 बहुत  बनी  हैं,  शौर  जैसा  कि  श्री  दरबारा  सिंह
 ने  कहा  है,  कमेटी  बनाने  का  नतीजा  एक
 ही  होता  है  कि  वह  काम  को  डीले  करती
 जाती  है  आप  को  मालूम  है  कि  पहले
 भी  कमेटियां  बनाने  में  कौन  सी  कमी  रही
 है  ।  शूगर  के  बारे  में  कितनी  ही  कमेटियां
 बनी  हैं  -  शूगर  के  नैशनलाइजेशन  पर
 विचार  करने  के  लिए  एक  कमेटी  बनाई  गई,
 फिर  उस  की  सिफारिशों  पर  गौर  करने  के

 लिए  एक  कमेटी  बनाई  गई  और  उस  के  बाद
 उन  सिफारिशों  को  कैसे  इम्प्लीमेंट  किया
 जाये,  इस  के  लिए  कैबिनेट  की  एक  सब-
 'कमेटी  बनाई  गई  1  कमेटियों  की  भरमार

 रही  है  ।  शूगर  इंडस्ट्री  के  मालिकों  के
 दबाव  का  नतीजा  यह  रहा  है  कि  राज  तक
 कमेटियों  के  फैसलों  पर,  किसानों,  मजदूरों,
 पब्लिक  और  एक्सपर्ट्स  की  इस  मांग  पर  कि

 शूगर  इंडस्ट्री  का  टोटल  नैशनलाइजेशन  होना
 चाहिए,  प्रबल-बरामद  नहीं  किया  गया  है।

 मैं  कभी  ब्रज  कर  रहा  था  कि  शूगर
 इंडस्ट्री  के  जरिये  से  कितनी  ही  एलाइड
 इंडस्ट्रीज  कायम  की  जा  सकती  हैं  tv  दूसरे
 मुल्कों  में  जहां  शूगर  मिलें  हैं,  वहां  सीधे  शूगर
 ही  तैयार  नहीं  की  जाती  है,  बल्कि  वहां
 गले  की  कोई  भी  चीज़  बेकार  नहीं  जाती  है  |
 गन्ने  की  खोई  और  मैले  को  काम  में  लाया
 जाता  है,  उन  से  कलर्स  और  कैमीकल्ज़  और
 कई  दूसरी  चीजें  बनाई  जाती  हैं।  लेकिन

 हमारे  मुल्क  में  ऐसा  नहीं  किया  जाता  है  t
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 इस  की  वहज  यह  है  कि  हमारे  यहां
 का  शूगर  मिल  मालिक  यह  नहीं  देखता  है,
 कि  पब्लिक  को  चोरी  की  जरूरत  है  ।
 बदकिस्मती  से  यहां  प्राइवेट  सैक्टर  में  जो
 इंडस्ट्रीज़  चल  रही  है,  वहां  यह  नहीं  देखा
 जाता  है  कि  पब्लिक  को  किस  चीज  की  जरूरत
 है  और  उस  को  पैदा  किया  जाये  ।  वहां  यह
 देखा  जता  है  कि  किस  चीज़  में  ज्यादा  मुनाफा
 है,  ताकि  उस  को  ज्यादा  पैदा  किया  जाये  |
 इस  लिए  सरकार  इस  मसले  को  मौजूदा
 हालत  में  हल  नहीं  कर  सकती  है  ।

 मगर  सरकार  वाकई  शायर  मिल  के
 मजदूरों  ब्रोकर  गन्ना  पैदा  करने  वाले  किसानों
 को  राहत  पहुंचाना  चाहती  है,  तो उसका  एक
 ही  रास्ता  है  कि  शूगर  मिलों  को  नैशनलाइज
 किया  जाये  ।  वेज  बोर्ड  की  सिफारिशों
 को  मानने  के  बाद  दलितो-दिन  महंगाई  बढ़
 रही  है,  दिनो-दिन  शूगर  मिलों  की  कैपेसिटी
 कम  की  जा  रही  है  ।  मैं  मिनिस्टर  साहब
 से  यह  जानता  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  जुमे
 नहीं  है  कि  जो  चीजें  हम  यहां  पैदा  कर  सकते
 हैं,  उस  की  पैदावार  में-  कमी  की  जाये,
 अपनी  मिलों  को  पूरे  तौर  पर  काम  मे  न  लाया
 जाये,  कैपेसिटी  से  कम  काम  में  लाया  जाये  ।
 क्या  यह  एक  कौमी  जुर्म  नहीं  है,  जिस  को

 शूगर  मिलों  के  मालिक  रात-दिन  कर  रहे
 हैं?  कौर  चूंकि  बहुत  काफी  वह  अपना
 दवाब  रखते  हैं,  असर  रखते  हैं--मैं  नहीं
 कहना  चाहता,  मेरे  भाई  नर सह  नारायण
 पांडेय  ने  इस  बारे  में  काफी  कह  दिया,  इसलिए
 उन  को  हाथ  नहीं  लगाते  |  शब  वक्त  भरा

 चुका  है  जब  हम  भ्र पति  पैदावार  बढ़ाने  के

 लिए  और.  दूसरे  मुल्कों  में  इस  एक्मतरोर्ट
 आइटम  को  और  ज्यादा  ले  जाने  के  लिए
 पहले  अपने  यहां  की  शहर  इंडस्ट्री  को  बेहतर
 बनाएं  ।  पहले  हम  अपने  यहां  की  शुगर
 सिलों  को  नेशनलाइज  कर  के  इस  इंडस्ट्री
 से  जितना  देश  को  फायदा  पहुंचा  सकते  हैँ
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 चह  पहुंचाएं  कौर  इस  के  साथ  ही  साथ  वह
 सुझाव  बहुत  सही  है  कि  इंडोनेशिया  युवा
 और  दूसरे  चीनी  पैदा  करने  वाले  देशों  को
 साथ  ले  कर  के  हिन्दुस्तान  एक  कदम  उठाए  ।
 दुनिया  के  व॑  देश  निहोंने  राज  तक  भ्रनडेवलप्ड
 देशों  को  लूटना  ही  जाना  है,  जिन  का  काम
 एक  ही  रहा  है  उन  से  रा  मैटीरियल  सस्ता
 लेते  रहे  कौर  उन  के  काम  की  चीजें  महंगे
 दामों  पर  देते  रहे  उन  के  साथ  ठीक  ढंग  से
 पेश  आने  के  लिए  हिन्दुस्तान  सभी  चीनी
 पैदा  करने  वाले  देशों  को  साथ  लेकर  कदम
 उठाए।  राज  ईरान  जो  हमारी  बगल  का
 आयल  पैदा  करने  वाला  एक  देश  है,  उस  के

 नुमाइंदों  की  एक  बात  का  हमारे  पास  जवाब
 नहीं  था।  जब  उन  के  साथ  दिल्ली  में  बात
 हुई  ती  उन्होंने  कहा  कि  हमारे  जरूरत  की
 चीजें  तो  दस  गुनी  ब्रोकर  बीस  गुनी  कीमत  पर

 पहुंच  गई  है,  हम  ये  चीजें  महंगी  लेते  रहें  और
 पेट्रोल  उसी  भाव  पर  देते  रहें  यह  कैसे
 मुमकिन  है  ?  यही  भ्रामरी हो  रहा  है  ।
 एक्सपोर्ट  के  लालच  में  हमारे  यहां  से  चीनी
 सस्ती  जा  रही  है  इसलिए  कि  अन आर्गेनाइज्ड
 है  यह  इंडस्ट्री,  इसलिए  कि  पहले  मुल्क
 के  इन्दर  इस  को  लूटा  जा  रहा  है  कौर  फिर
 पूरी  दुनिया  के  पेमाने  पर  इस  की  लूट  हो
 रही  है  ।  इसलिए  मैं  दरख्वास्त  करूंगा
 कि  मजदूरों  को  फौरी  तौर  पर  यह  राहत
 .पहुंचाने  के  साथ  साथ  निहायत  जरूरी  है  कि

 पूरी  इंडस्ट्री  को  विदाउट  कम्पेसेशन  ले  लिया
 जाय  ।  कंसा  काम्पैंसेशन  ?  जो  इतना
 ज्यादा  लूट  कर  ले  जा  चुके  हैं  उन  को  किस
 बात  का  कम्पेसेशन  ?  इस  लूट  का  क्या
 उन  को  बोनस  दिया  जायगा  ?  जो  उन्होंने
 किसानों  भजदूरों  कौर  कन्ज्यूमसे  को  लूटा
 है  क्या  उस  का  बोनस  उन  को  दिया  जायगा  ?

 नहीं,  शरीर  उन  पर  कर्जा  है  तो.  वह  उन
 सरमायेदारों  से  वसूल  किया  जाय  ।  अगर

 कांस्टीट्यूशनल  में  किसी  तब्दीली  की  जरूरत
 थी  तो  उस  की  इजाजत  पालियामेंट  ने  दे  दी
 अमर  और  जरूरत  होगी  तो  पालियामेंट
 उस  में  कंजूसी  नहीं  करेगी  मैं  उम्मीद

 for  Sugar  Industry  Bilt

 करूंगा  कि  मंत्री  महोदय  इस  बारे  में  भ्रम
 देर  नहीं  लगाएंगे  ।  कब  वह  वक्त  न  भाए
 कि  हम  लोग  फिर  सड़कों  पर  भ्रातृज  उठाएं
 कौर  मुजाहिरा  करें  भौर  सरकार  को  शिकायत

 हो  कि  शूगर  इंडस्ट्री  में  यह  क्या  हो  रहा  है  |
 इस  से  पहले  कि  शुगर  इंडस्ट्री  में  ये  बातें

 हों  यह  बहुत  जरूरी  है  कि  इस  इंडस्ट्री  को
 नेशनलाइज  किया  जाय  और  इस  इंडस्ट्री
 को  पूरी  दुनिया  के  पैमाने  पर  चीनी  पैदा
 करने  वाले  मुल्कों  के  साथ  मिल  कर  आगे
 बढ़ाया  जाय  ।  इसे  सारी  दुनिया  के  पिसे

 हुए  और  दबे  हुए  इन्सानों  की  तरक्की  के  लिए
 एक  जरिया  बनाया  जाय  ।

 (ayyel)-  Sere  Glam!  ort]

 -éd-  Ss»  ort  ale  yh  yee
 dle  S  mle  (१  क्रि  ८  ad

 or  ote  se  2  ह  तक

 जेट  नर  5  हि  394  é

 2५  aS  Wb  yee  ul  yl  WS

 ्  NS  de  cals  #  Uy

 2  ppSope

 ye  10.  yet  ४  cul  yee

 eel  os!  ०9०३

 8  tae  ०००७  ghana)  354

 d=  ७  प्रण  चर  जप  I

 <A  ot  nov

 Pa  enptye  ि  ?  ure

 us?  3  ह  ि  छ्भ्च  atsle

 rt  gre SI  ye  ae  cre  Le

 2  र्  rs)  6  rei  iyydte

 ure  ै  Ui  ०८०)३  pl  ayaa

 ure  ute  2  ela  la  US

 9605  हमद]  (००  et  ८  सि

 uke  ay



 375  2nd  Wage  Board

 [_+५३+«  lea}  usr]
 Um  Uke  2S  उन्हें  te  £

 vs  ०.५  E  sop  ज्  ७४

 जड  Fy  ७७  ५४७  (४५

 ७  १  sad  uh  wo  ure

 do  Stee  ८  3  रण  he  ०2

 ey  cules  &  PangaS  oS  ul

 rey)  al,  j  ute  Use  fas  uk

 ee  ि.  ज)  99  +  Lele 5  yy

 रि  tel  23९८  ee  3०८

 Po ool  करे  &  ood  ४)  oe  GK.

 ot  oF  ASUS  ि  पैग  ४7३
 E  it  he  कैप  2
 US  ७५  yee  ty  ण  ilee
 fo  प्  ©  cpl  2»  9  ७४३

 ha  १३०  ७४  दि.  £  gle  ४०२४०७३२

 ०१०  WS  Ertan  AD  pl  2
 WD  oe  op  9४  al  ०  (7४०

 -2  दि  oS  JS  ४-०»

 “2  gS  5  pric!  ॥

 WS  te  oF  ी  Ute

 ctl  SF  lane  2  gd  S  ग्या

 willing  ह क  ४  ed  5yt
 Ge  lds  J  Kye  Sp

 rie  ह  hele  5  ih  di
 Joo  sy  a8  हम  Lug  9S

 “er  दिर ८  yl  ०»  «9)  9

 ust  (भरे  fend  2  1  oe

 ust  2  wi  vie  ©  Sus

 se  2s,  ०३  चक  जिद  ्

 लचर

 MAY  3,  974  Recommendations  for  376
 Sugar  Industry  Bill

 3  Bs  1!  or  «४  Lange

 pehate  OS  use  जड  2  कह

 HH  +  tm  fe  e  उड  si

 wt  dip,  Ge  S$  cy  जड:

 Sol  -£  Mak  SF  Uslte

 we  5  3y  thet  ro  &

 Ube  ge  Unley  9S  ut  cute

 ale  why  gee?  oS  vl  २

 myer  20  2८  pete!  थ  deo:

 Oe  6  re  959  eevee  Ul

 ut?  ste  yl  KIS  lg  S

 &  pom  yf  ७४  ४)  UF

 Uke  ty  Kal  pv  Ss  val  Ss  »

 We  &  ure  ot  Lae  ०

 “py  2)  ed  Kh  ०  ats  cel

 2)  ज  Geo)  GS  Gye  Gee

 लरी

 ८७  GS  Uke  ry  डि  जर्क

 नल  अमन  oF  ol  yt  2  et

 ure  te

 us?  9°  yl  Ty  6  ul  क  2  os

 be  #  ara  ४३  ot  st

 Ho  जबरन  oF  SB  gee  >

 le  ह  निरे  3३  2236  38  कफ

 gt  So  ry  Uti  "7  ऊँ  +

 2  एक  ४०  con  pS  ae  she

 ella  5  $  ot  n>

 dd  ०७७  65  gril  6

 S-a@  ty  ged  pen

 cel  See  oo  हकीकी

 2  om  cork  ote  ह.  lt



 377  2nd  Wage  Board  VAISAKHA  18,  896  (

 ि.  29००  =e  1  प्  चि
 1. क  2  छात्र  ब्ड्  (४  ४  3७  ४०

 wm  =  yt  aS  a  ५४  1

 wl  FUr  ०३  yt  Live  Is

 Eko  ४  -७०  ०7०७  »  st

 e992  5  eta  ly

 uie  $ ४  ee  Woe

 RS) |  Pe  er

 yt  aS  yam  tke  (8  cand  <

 का.  करी  mheleeS  ४)  ati  ua

 कक  5)8 8)  oS  yy!  Mer  a  Le

 कि  69  aes  धीवर

 pS  re  ore
 ike  cos

 vel  syd

 oe

 पीरे  GP  GAS  «»  wy  £  ७

 dla ४  gm  AS  ि  KK  yt

 हैं  me  yh  o>  ०७  ah  ह्

 Uke  ym  _>बकी  «  3932०  eels.

 - fa

 HS  ol  et
 ke

 ot  aT SMaBee  ५  4९4

 a>  °  ५५  ge  ot

 »  प्रबन्ध  githe  teal  oy its!  sot

 gr  AS  Lense  of  yam  म  ना

 seS  2  प्र  २  Ke  1)स्व

 aby  2  प्री  sped  ४  2५७५

 a  gle  35  B55  pb  ay  ४

 oe  dee  5S  fa  ple  कब ही

 बजी)  oF  कीट  (0७  २०५  fered

 Zs  gh  च  «  ou  é  ै  4

 é  कि]  lad  ue  pt  viteS
 HE  dF  sey  3३  अची  Usy

 uly!  =  538  दीन  Fee  [ह
 693  LS—l4.

 SAKA)  Recommendations  378
 for  Sugar  Industry  Bill

 a  Ste  yl  vo  S

 LS  ol  Se  lS  ©  dsl  |

 ple  Pade  पद  gS  eee
 ws)  ste  pet  oS  LptteeS  gil

 <  UM  8  sped  yt  ७

 a  Bo  w  ley  &  spy  6  £

 rlend  -+३  Upload  ८  UgetneS  8

 eo  Bygenhel  yy!  leg  Ugg

 2  ESILs  cpl

 dale  Uy  ytgdan  (5,3  6

 BUS  1  yagi  ५००  J

 us  pro  ae)  !  जीन  a5

 -फ  ley  Sipe  _सभा  इग”

 PS  »  ०२०  2  ए  जकड  SS

 eS  ae  ह  ब्  ge

 ७४८  ure  erry?  चैनी  ४

 बिन  (०)  ३१  vee  394  lee

 284 S  ved  se  Ge  39%

 ee  SS  dee  yet  se  re  «४

 wy  iS  ew  J  2  be  iP)

 है  orm  hE  gl  Head

 we  em  dle  ही

 mae  by  द  चि.  edd  3४6  ७०७

 ate  San  wy  Ff  ul

 ि.  &  Se  fe  ४4  ४  (कर

 ऊ  hte  #  ०६५३  ७  3  ७७८२०

 oe  santo  7०  Syd

 pend  ge  ३७०  Mae  ०-२))३  ,

 vee  4  ०)  7  Ut  ४)  Se

 ि  FS  Key  oS  ao  ५५  ६०

 y  ul  yt  &  बारे  wt  ह...



 379  हित  Wage  Board

 (stebon  dg  १5)
 ee  5  dy  ०)  adhe  US  ०३

 Gin  vol}  um  38३  uss  Ss  -2

 ७६5०५)  gS  5४३  LA!  as

 aie  inl  अधीन  «४  cpl  dle  bef

 छन  de  ute
 -2  sh  y

 Bly  AS  ७३  als  ysl  Lyd  3

 stale  Ula,  eal)  Sf  pls

 के  cut,  8  ts  है  unl  #  2

 Ede  SF  hia  5  (र  ह

 ड)  “H  (shee  ye  Lyd  any

 SF  rie  39%  ye  pid  2

 er  sh)  lp  SF  oS  stenwaf

 ७०३  Ula  2८  ७  uals  jlale

 Sao  pr  &  UW  S  op

 Ahn  8  lost  bee  oP  ह.  ह...

 5  (3३०  gylaeg,  oS  unl  (१५०

 9१४  ey 22  9S  use

 we  teragad  ale  WI  ule  fs  १३

 उपर  US  UL  ४०  eS

 wr  2  एक्ट  कि  ot  td

 Hy?  Hy  MS  Uzle  ज  95

 SE  ret  50,%  9  रेगे  29)

 45,5}  कण  BS)  gles  Uy

 eye  Lal,  च्  (कक  Cpa  (३३०

 द्  2  ब्द्य्  ी)  Key  gle

 PS)  unl  ०  ्  se  थ  ok

 5)  ol  -  ६०; « ह  yee  ole  क  wv

 द  <at>  wy

 MAY  38,  974

 wile  Wyre  5

 Recommendations  for  38q
 Sugar  Industry  Bill

 Wyloag  sta!  pe  wm  7S  षड्  J

 vw  LE  slop

 yh  pel  ype  nl  yar

 क दी dt  de  BE  २०  2  wy

 ye  अपर  gS  gre Di)  X25

 ure  ज  उपर  Py]  on  ae

 2  rel  wel  ES  pened  5

 ake  Bigg  HS  (8४०  ५४०७

 wW  tale

 cs  et  leper  Sy  gin  4  कॉनन

 yy!  प  lata dd  oS  ao  am

 re  diy  १३९  lose  0३  ०३००१

 LJ  agate  ज्!  gilee  5

 Ur>  02०  By  Eto  Jel  os

 कमरे  पड  SG  did

 SJ  pS  6  ye  a  Ule  +  ५5)

 Sted  2  re)  5S  2  ७)  ४९

 FS  Et  al  ि  ate)  Urn

 -300)  eo  rele  flee  pe

 tes  ce  Kad  0६५७  gile  ८  vw!

 se  gt  yapote  YS  al

 जी  Ge  SF  शरण  JI,  २  lag

 use  >  vit  cl  oll  rid

 GIN,  2४  ३  Sel  ४  fee

 SI gf  roi ६  pl  2  Ay

 न्  उन्हों  नके  ि  estan  हैं.  ्

 ss  wl  रे  ww  ow  £  re,  “>

 Syd  cea  के  JL  ी  #

 नन  yf  UWS  Und  #  थी  of

 eo  oe  ws  et  nr  aay  US

 wh  रे)  de!  lee  (०३  4

 हा  CS  9  >

 &  ul  by  ह wo



 383  2nd  Wage  Bogrd  WAISAKHA  13,  3896  (SAKA)
 Recommendations  for

 Sugar  Industries  Bill
 ३७०)  eh  १३  shee  col  Nope

 o>  At  e  &-  2  ye  ond

 ve  e  £  Sed  2  ly

 ka  lt  ae  कर  ०१७»

 Baby!  yl  SM  et  2  om

 ae  S  NN  wl  ted  a  a

 ley  le  Ud  gS  al  gail  SMe

 mde  S99  Leon  १३  yy!  @

 2  _g)  १०  क  s  ul

 ड  emia  री  YY  cpl

 carat,  2  अर  39  के  yy

 cre  sate  Oe  gle  SL  Stalag

 re

 ephpaedged  US  Sle  WD  phage
 Seba  ४  Sf  ७)  ४०७  UW  ge

 prenmbigeS  Cote  pS  9S  yl  (३३०
 Wo  Cpalgt  gS  gt  GSK  कजी  cpl

 uy  Jr  ०४  Orel  ge  Maile

 cel  US  w  छ  FS  syegsdS  sgl

 pati  Kaila  प्द्जे  tl  ि.  हैं

 ब्रा  छा  ty  +  2  Coc  ३  yy!  Sl

 ysl  dle  ह  Spey

 SD  gl  कैली  tray if
 जाप  ee  re

 yt  yl  90  od  a  Shah

 et  fON Vere  ey?  #  2  ०१७

 arte  र्क्श्ड  ि.  ह  PS  yee

 cl  «कहा  spite  4S  85  cael

 ्  Sl  yee  १४०  चै”  «)०

 we  प्  ७  ०  Sf  ey  ty

 tyrlde  yJ  eel  yf  3३  डिन

 2  ule

 Foreign  Owned  382
 Plantations

 (Nationalisation)  Bill
 S  go  cergnd  ज िन  yy)  sesh
 ७)  ३०%  ६  4७  ye  gh di!  जड

 od]  Sgt  a5  are  a  cl  2

 =e  G&G  UY  uel  be  ye
 5  ootedid  ul  8  2  si

 tat  cel  yf  dle  US  isa

 lee  30  dba  £  4d  Lon  of

 fe  eile  ghle  My  2४  lane
 bajo  ole  ml  dle  ब्ड्  Si  pS

 mye  ४१2  etd  )  १  “३  £

 Wy  ays  प्पा  US  लि.  ४
 dle

 MR.  CHAIRMAN:  Order,  Order,
 The  debate  will  continue.  Mr.
 Chandrappan  was  not  present  when
 his  name  was  called  for  leave  to  in-
 troduce  the  BilL  He  is  permitted  to
 do  so  now.

 8.04  hrs.

 FOREIGN  OWNED  PLANTATIONS
 (NATIONALISATION)  BILL*

 SHRI  C.  K.  CHANDRAPPAN  (Telli-
 cherry):  I  beg  to  move  for  leave  to
 introduce  a  Bill  to  provide  for  the
 nationalisation  of  all  the  foreign
 owned  plantations  in  India.

 MR.  CHAIRMAN:  The  question  is:

 “That  leave  be  granted  to  intro-
 duce  a  Bill  to  provide  for  the  natio-
 nalisation  of  all  the  foreign  owned
 plantations  in  India,”

 The  motion  was  adopted.

 SHRI  C.  ्,  CHANDRAPPAN:  I  in-
 troduce  the  Bilk


